
Горожане, столичные службы 
и предпринимательское сооб-
щество на изменения погоды 
реагируют незамедлительно. 
Как поясняет экономист кон-
салтингового агентства Нико-
лай Сапугов, четкой зависимо-
сти индекса производства про-
мышленных предприятий сто-
лицы от климата официально 
не существует. 
— Статистика — вещь упря-
мая, и цифры зависят скорее 
от макроэкономических пока-
зателей, — говорит Сапу-
гов. — Тем не менее некую 
тенденцию проследить мож-
но. Так, в летнее время эффек-
тивность работников растет, 
и, как это не удивительно, ока-
зывается, что производят на 
том же конвейере больше про-
дукции. Растет и потребление 
воды — но не на промышлен-
ных предприятиях, а в подсоб-
ных хозяйствах москвичей.
Промышленники стараются 
не превышать установленные 
нормы потребления, эконо-
мят, поскольку объем потре-
бления воды, как и электро-
энергии, сказывается на стои-
мости конечного продукта. 
А вот количество 
п о т р е б л е н н о й 
электроэнергии 
снижается, под-
черкивает Нико-
лай Сапугов. Кон-
диционеры, даже 
промышленные, 
сейчас производят 
экономные. А обо-
гревать в зимнее 
время большое 

производственное помеще-
ние — все-таки дороже. 
— У нас на предприятиях нет 

такого понятия, 
как сиеста, — доба-
вила старший ана-
литик кадрового 
агентства Татьяна 
Маренкова. — Мы 
не на юге Европы, 
где такие обычаи. 
Потому количество 
произведенного 
товара в жару не со-
кращается. Для 

экономики города это хорошо. 
Тем не менее в ряде сфер в Мо-
скве отмечается экономиче-
ский рост. В плюсе оказывают-
ся торговые точки, рестораны, 
люди стремятся начать ремонт 
в квартирах, оживление на-
блюдается в парках, на откры-
тых площадках, в бассейнах 
и на стадионах.
Показатели простоя в жаркую 
погоду растут и у таксистов. 
В ненастье спрятаться под кры-
шей авто готовы намного боль-
ше клиентов, признает гене-

ральный директор таксомо-
торной компании, член Мо-
сковской торгово-промышлен-
ной палаты Виталий Прокин.
— Правда, колебания не суще-
ственны, — говорит он. — Они 
составляют порядка десяти 
процентов.
Первыми на жару реагируют 
рестораторы. Они расширяют 
площади под веранды, обнов-
ляют меню, а теперь — подсчи-
тывают прибыль.
— Есть прямая связь между по-
годой и доходами рестора-

нов, — говорит Павел Гогнид-
зе, исполнительный директор 
ресторанной сети. — Когда 
светит солнце, люди чаще вы-
ходят на улицы, остаются на 
летних террасах. Насколько 
отвратительная погода, на-
столько ужасна и выручка. 
Резкие смены погоды, особен-
но при снижении температу-
ры, хуже всего отражаются на 
пожилых и тех, у кого есть 
хронические болезни.
В летние месяцы коммуналь-
ные службы города не испыты-

вают такой сильной нагрузки, 
как в зимний сезон. Основная 
задача при температуре от 
плюс 30 градусов — орошать 
водой улицы. Однако перепо-
требления воды в этой сфере 
нет — для полива города ис-
пользуется техническая вода, 
а не питьевая из системы водо-
снабжения.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

КАК РАЗВИВАЕТСЯ 
ОБЩЕПИТ  ➔ СТР. 2

Вторая полови-
на недели обе-
щает быть жар-
кой. Бизнес 
рад — дела идут 
в гору, если 
солнце светит. 
Эксперты «ВМ» 
обсудили зави-
симость эконо-
мики от природ-
ных капризов.

Старинная усадьба 
ищет нового владельца 
Департамент культурного 
наследия Москвы добился 
изъятия городской усадьбы 
Шибаевых у недобросовест-
ного собственника. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе ведомства.

Теперь особняку, который рас-
положен на улице Станислав-
ского, предстоит найти ново-
го владельца. Прежний неод-
нократно нарушал обязатель-
ства по сохранению объекта 
культурного наследия, игно-
рировал предписания о необ-
ходимости реставрации.
— Никакие меры, принятые 
Мосгорнаследием, не подей-
ствовали: владелец продол-
жил игнорировать требова-
ния департамента и суда, — 
сказал глава ведомства Алек-
сей Емельянов. — Единствен-
ным возможным решением 
вопроса о спасении памятни-

ка стало его изъятие. Думаю, 
что такой прецедент будет хо-
рошим уроком для безответ-
ственных владельцев.
Главный дом городской усадь-
бы купца Василия Шибаева 
представляет ценность как 
типовой пример застройки 
района Таганки XIX века. В то 
же время здание — одно из не-
многих деревянных домов 
стиля ампир, сохранившееся 
в столице. 
— Практически все деревян-
ные особняки Москвы при-
знаны объектами культурно-
го наследия. Мосгорнаследие 
тщательно следит за их со-
хранностью, ведь каждый из 
них — неповторимый памят-
ник, который благодаря своей 
исключительности не зате-
рялся в высотном мегаполи-
се, — подчеркнул Емельянов.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Чемпионат меняет 
график движения

Сегодня в районе стадиона 
«Спартак» будет ограничено 
движение транспорта. 
Вчера об этом сообщили 
в столичном Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры.

Ограничения связаны с прове-
дением матча между сборны-
ми Сербии и Бразилии. Игра 
начнется на стадионе «Спар-
так» в 21:00. Проехать без про-
пуска нельзя будет по проезду 
Стратонавтов и Волоколам-
скому проезду, Сходненскому 
тупику. Недоступен будет раз-

ворот на дублере Волоколам-
ского шоссе в сторону области. 
Ограничения движения рядом 
со стадионом действуют толь-
ко в день матча. 
— Таковы требования Между-
народной федерации футбола, 
которые позволяют упорядо-
чить движение, — отметили 
в столичном Департаменте 
транспорта.
Как город справляется с пере-
возкой болельщиков в пери-
од проведения чемпионата 
мира по футболу — 2018, вчера 
вечером рассказал замести-
тель мэра Москвы, руководи-
тель Департамента транспор-
та и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры сто-
лицы Максим Ликсутов.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Более 80 процентов столичных бизнесменов, участвующих в государственных 
закупках, перешли на квалифицированную электронную подпись. Ее наличие 
предусмотрено изменениями в законодательстве, вступающими в силу с 1 июля. 
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Раскинулось море
Крым в последнее время становится 
самым популярным направлением 
для отдыха россиян. Тамошние курорты 
интересны своими экскурсионными 
программами, пляжами и развлечения-
ми. А благодаря очень теплому, но не из-
нурительно жаркому климату путевки 
на полуостров особо востребованы сре-
ди семейных пар с детьми.
На нашей тематической странице «Ту-
ризм» эксперты туриндустрии и жур-
налисты «ВМ» выясняют, куда, когда 
и в каком составе предпочитают выез-

жать на отдых столичные 
жители и гости страны.➔ СТР. 7

Биржевой индекс

+25°C
Ветер 2–3 м/с Давление 753 мм

Центр  +25

Бутово  +25

Внуково  +24

Жулебино  +25

Зеленоград  +25

Измайлово  +24

Кожухово  +24

Кузьминки  +25

Кунцево  +24

Лефортово  +25

Останкино  +25

Отрадное  +24

Печатники  +24

Тушино  +25

Троицк  +24

Хамовники  +25

Чертаново  +24

Шелепиха  +25

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

62,79

73,41

–0,16

+0,10

$
€

62,61

72,79

–0,10

+0,05

ММВБ  2 232,46 

РТС 1 116,13 

Brent 74,97

DJIA 24 252,80 

Nasdaq 7 532,01 

FTSE 7 555,63 

валютапогода

ОЛЬГА ШАРАПОВА
ГЛАВВРАЧ ГОРОДСКОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ 
БОЛЬНИЦЫ ИМ. ВИНОГРАДОВА, 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Климат сказывается на горо-
жанах прежде всего. Особен-
но если мы говорим о природ-
ных катаклизмах. Врачи всег-
да наготове, как только полу-
чают сообщения от МЧС 
о природных катаклизмах. 
В нашу больницу ежедневно 
поступают от 150 до 200 паци-
ентов, при плохой погоде их 
количество вырастает до 300. 
Насколько от этого зависит 
производительность труда... 
Я такой официальной стати-
стики сказать не могу. Однако 
могу предположить:  если 
у человека хроническое сер-
дечное заболевание, в жару 
он, наверное, не самый эф-
фективный сотрудник.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Летом в Москве отключают 
горячую воду. Это необхо-
димо для подготовки ком-
муникаций к отопительно-
му сезону. В это время года 
снижается потребление 
воды — горожане прово-
дят время на дачах и в от-
пусках, меньше находятся 
дома. Как правило, без го-
рячей воды горожане 
не должны находиться бо-
лее 10 дней. Раньше этот 
срок был значительно 
больше — 21 день, затем 
его сократили до 14 дней. 
График отключений мож-
но посмотреть на сайте 
мэра и правительства 
Москвы.

справка

человек воспользовались столичным метро 
и МЦК 25 июня. Это на 328 тысяч больше, 
чем в понедельник на прошлой неделе. 
Метрополитен — самый популярный вид 
транспорта во время ЧМ по футболу.

цифра

7 800 000

тенденция

Пенсия будет 
расти постепенно

В рамках реформы постепенно повышаться будет не 
только возраст, по достижении которого человек 
сможет уйти на пенсию, но и размер этих самих пен-
сий. Так, Министерство труда сообщает — в среднем 

годовой доход пенсионеров увеличится на 12 тысяч рублей. 
Если брать в расчет среднестатистического москвича, 
у которого нет повышенной пенсии, например, за звание 
заслуженного артиста России, то ежемесячный размер 
пенсии сейчас составляет 17,5 тысячи рублей.  Получает-
ся, что в год пенсионер получает 210 тысяч рублей. Учиты-
вая надбавку, которую обещает правительство, эта сумма 
увеличится на 12 тысяч и составит порядка 222 тысяч руб-
лей. От общей суммы такая надбавка в 12 тысяч рублей 
составляет чуть больше пяти процентов. 
Но хочу сразу предостеречь — не нужно делить эту сумму 
(222 тысячи рублей) на 12 месяцев и рассчитывать на то, 
что ежемесячная надбавка к пенсии составит одну тысячу 
рублей, и с января месяца размер пенсии составит уже не 
17,5 тысячи, а 18,5 тысячи рублей. Это не так. Повышение 
пенсии планируется осу-
ществлять через индекса-
цию — повышение базовой 
части пенсии. Индексацию 
проводят по причине ин-
фляции и роста цен, а также 
соразмерно росту заработ-
ной платы в стране. Делает-
ся все для того, чтобы повы-
сить покупательную спо-
собность населения. Как 
правило, индексация пенсий проводится два раза в год — 
в феврале и в апреле. Получается, что с начала 2019 года 
человек, который уже вышел на пенсию, получит свою 
привычную сумму. То есть 17,5 тысячи рублей. 
Первого увеличения пенсий стоит ожидать после индекса-
ции, которая пройдет в феврале, а  затем она снова повы-
сится в апреле. На сколько именно — сказать сейчас слож-
но. Но понятно одно — повышение будет не равномерным, 
то есть не ежемесячным. И это самое главное, что нужно 
понимать пенсионерам. Но это все касается неработаю-
щих пенсионеров. Те, кто продолжает трудовую деятель-
ность на пенсии, надбавок не получат. Хотя правительство 
по этому вопросу в разное время принимало разные реше-
ния, и временами надбавки были. Но нужно помнить, что, 
как только пенсионеры прекратят трудовую деятельность, 
пенсия увеличится с учетом всех индексаций, которые 
были произведены за то время, когда они работали. Хотя, 
на мой взгляд, лишать работающих пенсионеров надбавок 
неправильно — они пополняют пенсионный фонд.

АНДРЕЙ 
КОЛГАНОВ
ЭКОНОМИСТ, ВЕ
ДУЩИЙ НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА МГУ

пенсионная реформа

Пенсионная реформа вступит в силу уже в следую-
щем году. О том, в каком размере надбавки стоит 
ожидать столичным пенсионерам, «ВМ» поговори-
ла с экономистом Андреем КолгановымДеловой климат

Капризы погоды влияют на экономическую активность предприятий, 
меняют режим работы и отдыха горожан

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

благоустройство автомобили финансы

Какое все зеленое! Москвичи 
выбрали цветы, деревья 
и кустарники для своих 
дворов и улиц  ➔ СТР. 2

Столичный рынок автокредитования 
показывает рост. Эксперты 
объясняют это тем, что людей 
перестал пугать кризис  ➔ СТР. 4

Траты по карману. 
Центробанк России займется 
повышением финансовой 
грамотности населения  ➔ СТР. 6

ДНЕВНИК 
ЧЕМПИОНАТА

ПОДРОБНЕЕ ЧИТАЙТЕ 
В ЗАВТРАШНЕМ НОМЕРЕ 

сетевое 
вещание 

«вм»

С начала года специали-
сты отреставрировали 
около 50 памятников 
культурного наследия. 
Сейчас завершается вос-
становление еще около 
150 объектов. За послед-
ние годы в столице приве-
ли в порядок более одной 
тысячи объектов культур-
ного наследия, из них 
200 — в 2017 году. К чем-
пионату мира по футболу 
были отреставрированы 
11 станций метро, в том 
числе «Краснопреснен-
ская», «Курская», «Таган-
ская», «Автозаводская», 
«Театральная», «Добры-
нинская», «Библиотека 
имени Ленина» и другие.

кстати

8 апреля 2018 года 15:05 Посетительница кафе на улице Неглинной Виктория Сименкова пьет освежающий чай с лаймом. 
С наступлением тепла рестораторы вносят сезонные изменения в меню, гости пробуют новинки, голосуя за них рублем
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Бархатный занавес скоро поднимут. 
Театр откроется к началу сезона
До конца 2018 года будет по-
строено восемь станций Мо-
сковского метрополитена 
и почти 100 километров но-
вых дорог. Об этом вчера со-
общил руководитель столич-
ного Департамента строи-
тельства Андрей Бочкарев. 

Традиционно бюджет в сфере 
строительства направляется 
на возведение дорог, развязок, 
тоннелей, пешеходных пере-
ходов и других объектов транс-
портной инфраструктуры. 
— С начала года дорожных 
объектов было запущено при-
мерно на 25 километров, воз-
ведено 18 искусственных со-
оружений, включая путепро-
воды, тоннельные сооруже-
ния, мостовые переходы, 
и 12 пешеходных переходов: 
подземных или надземных, — 
отметил Андрей Бочкарев.
В первом полугодии введены 
в эксплуатацию два крайне 
важных объекта: эстакада че-
рез Варшавское шоссе и разво-
ротная эстакада на Рязанском 
проспекте.
— Эстакада на Рязанском про-
спекте связана с метро «Ниже-
городская». Фактически мы по-
строили ее в предыдущие годы, 
но часть эстакады опирается 
на конструкции станции, кото-
рую мы возвели в этом году, — 
пояснил Бочкарев. 
С 2011 года в столице ведется 
активное строительство ме-
тро. Только в 2018 году запу-
стят восемь новых станций. 
— Работы ведутся на продле-
нии Калининско-Солнцевской 
линии от станции «Раменки» 
до «Рассказовки» — семь но-
вых станций. На прошлой не-
деле мэр Москвы Сергей Собя-
нин провел технический пуск 
линии. Основные строитель-
ные работы на ней уже завер-
шены, ведется передача под 
обкатку, настройка систем 

управления движением, что-
бы в ближайшее время она 
была готова поехать с пасса-
жирами, — рассказал глава Де-
партамента строительства. 
Параллельно ведутся работы 
на линии от поселка Некрасов-
ка до станции «Косино» — это 
почти семь километров путей 
и четыре новых станции. 
В этом же году запустят стан-
цию «Беломорская» на севере 
зеленой ветки.
Не меньше строительных ре-
сурсов потребует беспреце-
дентная для нашей страны 
программа реновации жилого 
фонда, реализуемая в Москве. 
Как отметил Андрей Бочкарев, 
на ближайшее время заплани-
рован ввод в эксплуатацию бо-
лее чем 30 новых домов.
— Это позволит переселить 
москвичей по программе ре-
новации из 43 домов. Про-
грамма начинает набирать 
обороты, и это первый шаг 

к тому, чтобы поднять волну 
переселения, которая позво-
лит в большем объеме строить 
объекты, — отметил глава ве-
домства. 
Такое понятие, как «долго-
строй», в Москве постепенно 
уходит из обихода. К примеру, 
один из самых известных недо-
строенных объектов — здание 
Ховринской больницы — нач-
нут демонтировать во втором 
полугодии 2018 года. 
— Строительные работы нач-
нутся еще не скоро, а работы 
по демонтажу этого объекта 
мы начнем уже осенью. Стоит 
понимать, что больницей этот 
объект называть, конечно, не 
очень корректно. Он проекти-
ровался под больницу, но ее 
там не было и не будет уже ни-
когда, — подчеркнул Андрей 
Бочкарев. 
Планируется, что в 2018 году 
завершится строительство 
21 социального объекта: 

12 детских садов и 9 школ. Два 
детских сада на 650 мест в рай-
онах Некрасовка и Южное Бу-
тово уже сданы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Сбор взносов по капремонту 
достиг 92 процентов

Трудовые мигранты выбирают 
работу по патенту

Темы лекций по здоровому образу 
жизни выбирают горожане

В Москве растут темпы проведения работ по программе кап-
ремонта многоквартирных домов. По этому показателю сто-
лица — в числе лидеров. Об этом вчера сообщили в Фонде 
кап ремонта многоквартирных домов Москвы со ссылкой на 
селекторное совещание в Минстрое России.
Программа включает 27 749 домов. В столице запланирова-
ны ремонт 345 тысяч инженерных систем и конструктивных 
элементов, замена 112 тысяч лифтов. Одновременно по про-
грамме капремонта в столице может проводиться обновле-
ние всех систем. Речь идет о 15 видах работ, в числе которых: 
ремонт основных инженерных систем и элементов домов, 
систем дымоудаления и пожарного водопровода, замена му-
соропроводов, оконных блоков в местах общего пользова-
ния, а также ремонт подъездов.
Столица также находится в лидерах по собираемости взно-
сов за капремонт. Это показатель превышает 92 процента. 

С начала этого года Миграционный центр Москвы выдал 
208 тысяч трудовых патентов. Вчера такие итоги в период 
с января по май подвели в столичном Департаменте эконо-
мической политики и развития города. 
Ежедневно выдавалось порядка 1,4 тысячи патентов. 
Поступ ления в городскую казну от их покупки увеличились 
на 26 процентов, достигнув 7,7 миллиарда рублей.
— Результаты деятельности Миграционного центра Москвы 
за январь — май нынешнего года свидетельствуют об увели-
чении интереса трудовых мигрантов к легальной работе 
в экономике города, — отметили в Департаменте экономи-
ческой политики города. — Количество выданных патентов 
по сравнению с аналогичным периодом 2017 года увеличи-
лось на 20 процентов, а число повторных обращений за па-
тентом достигло 62 процентов.
По сути, Миграционный центр теперь единственный способ 
легально прийти на московский рынок труда.

Выбор формата лекций о здоровом образе жизни доверили 
горожанам. Вчера об этом сообщили в пресс-службе проекта 
«Активный гражданин». Чтобы выявить мнение, пожелания 
горожан, на сайте проекта запущено голосование под назва-
нием «Встречи с врачами». Ответить предлагается всего на 
два вопроса: в какой форме следует проводить встречи и ка-
кие темы было бы интересно обсудить в рамках этих меро-
приятий. На выбор — несколько вариантов ответов. 
— Среди предполагаемых форматов встреч есть лекции с из-
вестными врачами, групповые занятия в «Школе здоровья», 
дни открытых дверей в поликлиниках и дни здоровья, при-
уроченные ко всемирным дням борьбы с определенными за-
болеваниями, — отметили в пресс-службе проекта «Актив-
ный гражданин». 
Как вариант участникам голосования предложат выбрать 
онлайн-советы специалистов на сайтах медучреждений.

новости 
правительства
C ЕКАТЕРИНОЙ ПЕТРОВОЙ

В первом полугодии вве-
ли вторую очередь театра 
Et Cetera — входная груп-
па и театральная часть. 
Во втором полугодии пла-
нируют завершить строи-
тельство концертного за-
ла филармонической му-
зыки в парке «Зарядье». 
Андрей Бочкарев отметил: 
наибольшая сложность 
при возведении объекта 
заключалась именно 
в том, чтобы обеспечить 
качественный звук. 

справка

Сергей Собянин: Во дворах 
высадят тысячи деревьев

Приятного аппетита!
Точек общепита стало больше

Вчера руководитель Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Москвы Антон Кульбачевский 
доложил мэру города Сергею 
Собянину о высадке деревьев 
и кустарников. 

Новый наряд для дворов
За отчетный период была взя-
та весна нынешнего года.
— За это время было высаже-
но 330 тысяч деревьев и ку-
старников, — сообщил Куль-
бачевский.
По его словам, столичные 
службы озеленили более двух 
тысяч дворов. Здесь высадили 
135,6 тысячи деревьев и ку-
старников. Почти все породы 
растений определили по ре-
зультатам голосования на про-
екте «Активный гражданин», 
в ходе которого москвичи вы-
бирали дворы для дополни-
тельного озеленения. 
— В голосовании приняли уча-
стие свыше 283 тысяч чело-
век, — отметили в мэрии.
Новые растения появились 
и на территории 274 социаль-
ных учреждений, а на улицах, 
бульварах, в скверах и вдоль 
магистралей — 142,4 тысячи 
деревьев и кустарников.
На заседании отметили, что 
осенью озеленение будет про-
должено. Запланировано вы-

садить свыше 208 тысяч дере-
вьев и кустарников, из них 
свыше 130 тысяч появятся во 
дворах.
Антон Кульбачевский привел 
цифры: в рамках комплексно-
го благоустройства городских 
территорий запланирована 
высадка 37 тысяч деревьев 
и кустарников. На территории 
объектов социальной сферы 
планируется высадить свыше 
семи тысяч кустарников.
— На месте утраченных зеле-
ных насаждений будет выса-
жено 25 тысяч деревьев и ку-
старников, — сообщил он.
На особо охраняемых природ-
ных территориях планируется 

высадить более девяти тысяч 
деревьев.

Акценты на злаках
Специалисты столичного Ком-
плекса городского хозяйства 
вырастили более 350 тысяч 
многолетних растений для 
оформления цветников 
и клумб. Об этом вчера сооб-
щил заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков. 
Многолетники — незамени-
мый элемент для оформления 
городских цветников. Это 
огромное разнообразие кра-
сок и форм соцветий, фактуры 

листьев. Они неприхотливы 
и устойчивы к морозам. 
— Всего 150 видов и сортов 
многолетников украсят скве-
ры, парки и московские ули-
цы, — сказал Петр Бирюков. — 
С каждым годом ассортимент 
многолетников расширяется.
Как отметили специалисты го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Озеленение», 
москвичам нравятся астиль-
бы, гейхеры, пионы и астры. 
Архитектуру цветника также 
создадут высокорослые расте-
ния: клопогон, бузульник, по-
сконник и роджерсия.
По словам Бирюкова, тенден-
ция последних лет в цветоч-

ном оформлении территорий 
Москвы — злаковые травы. 
Изящные листья, воздушные 
метелки или плотные колоски 
создают неповторимый облик 
цветочной композиции. Они 
прекрасно дополняют тради-
ционные культуры цветников.
Увеличить число многолетни-
ков — это идея самих москви-
чей, которые проголосовали 
в 2016 году за это на проекте 
«Активный гражданин».
Кстати, к чемпионату мира 
по футболу в Москве разбили 
12 тематических цветников. 
Шесть из них оформили 
вдоль Волоколамского шос-
се, где проходит автобусный 

маршрут, которым пользу-
ются участники соревнова-
ний и болельщики. Кроме 
того, растения появились на 
Рублевском и Варшавском 
шоссе, площади Гагарина, 
Земляном Валу и в Ильин-
ском сквере.
Как ранее сообщали в ком-
плексе городского хозяйства 
Москвы, общая площадь тема-
тических цветников составля-
ет почти 900 квадратных ме-
тров. На каждом из цветников 
есть уникальный рисунок, соз-
данный на основе символики 
чемпионата мира по футболу.

Желаем удачи «Зарядью»
Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин сообщил, что парк «За-
рядье» вошел в шорт-лист ар-
хитектурной премии WAF.
— Эту награду называют 
«Оскаром» архитектурного 
мира, — подчеркнул мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. — Ра-
нее парк уже был признан од-
ним из лучших ландшафт-
ных проектов и теперь побо-
рется за первое место. Же-
лаю удачи!

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
МАРИЯ КАФАНОВА
edit@vm.ru

Вчера в столичном Департа-
менте торговли и услуг под-
вели итоги развития сети об-
щественного питания за по-
следние пять месяцев. «ВМ» 
рассказывает о развитии ин-
дустрии питания в Москве. 

Как рассказал «ВМ» министр 
столичного правительства, 
руководитель Департамента 
торговли и услуг города Алек-
сей Немерюк (на фото), толь-
ко с начала года в Москве от-
крылось 748 новых предприя-
тий питания. 
— Для сравнения, в прошлом 
году за аналогичный период 
заработало чуть более 600 но-
вых точек общественного пи-
тания, в этом году мы фикси-
руем более высокий при-
рост, — отметил глава москов-
ского ведомства. — Подобная 
тенденция говорит о стабиль-
ном поступательном движе-
нии на рынке общественного 
питания.
В департаменте отметили, что 
наибольший прирост новых 
предприятий наблюдается 
в Центральном округе мега-
полиса. 
— Здесь открылось 230 пред-
приятий питания, — привел 
цифры Алексей Немерюк. — 
Конечно, активное развитие 
идет не только в центре, но 
и в столичных округах. И это 
с учетом того, что динамика 
прироста по городу выше, чем 
по Центральному админи-
стративному округу. 
Пустующих кафе и рестора-
нов в городе практически нет. 
Гости московских точек обще-
пита говорят: важно располо-
жение, вид из-под зонтика на 
улицу и то, что происходит во-
круг. Разница очевидна: если 
еще несколько лет назад сами 
москвичи старались побы-
стрее пробежаться по Твер-
ской по делам, миновать 

Большую Никитскую на пути 
к офису, почти не останавли-
ваться на Большой Дмитровке 
или Новом Арбате, то теперь 
эти места — точки притяже-
ния. Предприниматели рады: 
дела идут в гору. Помогает им 
город, предоставляя удобные 
формы для старта и развития 
бизнеса.
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно-зе-
мельных отношений Наталья 
Сергунина отмечает: индиви-
дуальных предпринимателей, 
которые выбрали патентную 

систему налогообложения 
в сфере общественного пита-
ния, становится все больше.
— 1600 патентов было приоб-
ретено по итогам первого 
квартала 2018 года, что на 
107 процентов превышает по-
казатели прошлогоднего пе-
риода, — сообщила заммэра.
По ее словам, сегодня Москва 
стала футбольной столицей 
мира. В рамках проведения 
мундиаля город с радостью 
встречает всех гостей и бо-
лельщиков. 
— Стоит отметить, что по ко-
личеству и разнообразию то-
чек питания столица обгоняет 
другие города России, — доба-
вила Наталья Сергунина.
В свою очередь министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента эконо-
мической политики и разви-
тия города Владимир Ефимов 
отметил, что столица продол-
жает совершенствовать ин-
фраструктуру и создает ком-
фортные условия для пред-
принимательского сообще-
ства, нацеленного на разви-
тие собственного бизнеса. 
— Мы вкладываем много 
средств в свое развитие, меня-
ем и совершенствуем инфра-
структуру города, — заявил 
он. — Это приводит к увеличе-
нию предпринимательской 
активности и постоянному 
росту доли участия малого 
бизнеса в экономике столи-
цы. Суммарно за первый квар-
тал 2018 года столичные пред-
приниматели приобрели бо-
лее 51 тысячи патентов на 
сумму почти 4,5 миллиарда 
рублей. 
Как добавил Владимир Ефи-
мов, рост в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого 
года составил 22 и 19 процен-
тов соответственно.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня стартует бесплат-
ный семинар для столич-
ных рестораторов «Раз-
мещение сезонных лет-
них кафе и нестационар-
ных торговых объектов 
в Москве». Цель семина-
ра — предупреждение 
и снижение количества 
правонарушений при раз-
мещении летних веранд 
и нестационарных торго-
вых объектов. Зареги-
стрироваться на семинар 
можно на сайте ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы».

справка

Тоннели 
проложит 
робот
Вчера в столице состоялось 
награждение победителей 
всероссийского конкурса 
«Юные техники и изобрета-
тели».

Финалистами конкурса стали 
380 человек из 75 регионов 
страны. Такие данные озвучил 
председатель центрального 
совета Всероссийского обще-
ства изобретателей и рацио-
нализаторов Антон Ищенко.
— Всего на конкурс поступило 
шесть тысяч заявок, — сказал 
он, уточнив, что большинство 
из них по робототехнике, ин-
формационным технологиям, 
здравоохранению.
Один из проектов может быть 
воплощен в жизнь в Москве. 
Это концепция шестиклас-
сников Егора Петрова и Ан-
дрея Чертова под названием 
«вермибот», или робот-червь. 
С его помощью можно будет 
прокладывать тоннели под 
землей и протягивать линии 
связи. Это могут быть прово-
да, которые проходят от одно-
го светофора до другого.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ
ДИРЕКТОР ГУП МОСТРАНСПРОЕКТ

Идея уникальна. Мы готовы 
стать наставниками этих ре-
бят и помочь реализовать 
идею на практике. Предлага-
ется запускать под землю 
«червя», который сам будет 
тянуть провода и выходить 
наружу в нужном месте. Сей-
час стоит задача напечатать 
«вермибота» на 3D-принтере, 
потом сделать его прототип. 
А дальше уже нужно понять 
все плюсы и минусы, посмо-
треть, как он будет действо-
вать под землей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

тысяч многолет-
ников вырастили 
специалисты 
ГБУ «Озеленение» 
для оформления 
цветников 
Моск вы. Улицы 
украсят 150 видов 
растений.

цифра

350
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин провел 
заседание пре-
зидиума прави-
тельства. Речь 
зашла об озеле-
нении. В Ком-
плексе городско-
го хозяйства от-
читались о вы-
садке цветов.

благоустройство

8 мая 2018 года 14:45 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с кадетом Таней Павловой (слева) и юнармейцами высаживает 
деревья в Екатерининском парке в Мещанском районе столицы
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Поддержать кандидата 
можно до конца недели

Общественная приемная рас-
положилась в здании столич-
ного правительства на Новом 
Арбате. Принцип работы — 
как в многофункциональных 
центрах. На входе посетителей 
встречают волонтеры, кото-
рые помогают заполнить 
бланк, предназначенный для 
тех самых наказов и пожела-
ний кандидату. Затем москви-
чи проходят в другой кабинет, 
где их обращения регистриру-
ют, систематизируют и отдают 
в работу.
— Люди приходят и со своими 
личными проблемами, и с бла-
годарностями, и с какими-то 
интересными предложения-
ми, — делится наблюдениями 
волонтер Тимур Гурбанов, 
уточнив, что пока больше все-
го обращений на тему ЖКХ.
Как рассказывает Константин 
Ремчуков, руководитель изби-
рательного штаба Сергея Со-
бянина, все собранные поже-
лания жителей столицы лягут 
в основу программы мэра по 
развитию города на ближай-
шие пять лет. При этом часть 
оперативных вопросов, среди 
которых проблемы, связанные 
с благоустройством дворов 
и парков, будут решены уже 
сейчас. Этим займутся про-
фильные ведомства.
— Горожане также могут от-
правлять свои пожелания на 
электронный адрес nakaz@
sobyanin.ru, — говорит Ремчу-
ков. — Кроме того, сегодня-
завтра на личном сайте мэра 
Москвы появится раздел об-
ратной связи с кандидатом.

Помощь волонтеров
Тем временем несколько ты-
сяч волонтеров предвыборно-

го штаба продолжают сбор 
подписей в поддержку Сергея 
Собянина. По состоянию на 
вчерашний день были готовы 
35 тысяч подписей.
— Я сейчас говорю только 
о качественных подписях, ко-

торые мы проверили, и они 
точно не вызовут никаких во-
просов у Мосгоризбирко-
ма, — подчеркнул Констан-
тин Ремчуков. — А так, конеч-
но, подписей собрано гораздо 
больше.
Отдельно в штабе собирают 
и подписи муниципальных де-
путатов. По словам Ремчукова, 
у Собянина уже есть 100 из 110 

подписей, которые необходи-
мы кандидату, чтобы пройти 
так называемый муниципаль-
ный фильтр.

Звездная поддержка
Собрать все необходимые 

подписи в штабе 
планируют до кон-
ца недели. Кон-
стантин Ремчуков 
уверен: все полу-
чится, ведь многие 
сами приходят на 
Покровку, где на-
ходится избира-
тельный штаб, что-
бы поддержать Со-
бянина. Среди них 
немало знамени-
тостей.
— Я живу в Москве 

уже 30 лет и могу сказать, что 
город стал более открытым 
и дружелюбным, — ставит 
подпись в поддержку мэра ху-
дожественный руководитель 
Театра наций Евгений Миро-
нов. — Люди охотно проводят 
время в публичных простран-
ствах, а не просто перемеща-
ются от дома до работы и об-
ратно.

Улучшилась, по его мнению, 
и транспортная обстановка 
в Москве. Построили новые 
развязки, мосты, сделали от-
дельные полосы для обще-
ственного транспорта, ввели 
платные парковки.
— Раньше из подъезда порой 
было трудно выйти, потому 
что везде стояли машины, — 
вспоминает народный артист 
России и признается, что не ве-
рил в силу «Активного гражда-
нина», пока сам не увидел, как 
работает проект.
Вспоминается ему и случай, 
когда пришлось лично обра-
щаться за помощью к мэру.
— В моем театре нужно было 
решить технический вопрос, 
и Сергей Семенович отклик-
нулся на просьбу, — рассказы-
вает худрук.
Также Евгению Миронову 
очень нравится, что в городе 
стало проходить больше куль-
турных мероприятий, в кото-
рых участвуют не только само-
деятельные, но и профессио-
нальные коллективы. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ,
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Вчера 12:24 Народный артист России Евгений Миронов посетил предвыборный штаб Сергея Собянина и поставил свою подпись 
в поддержку мэра. По его мнению, столица невероятно преобразилась

Вчера заработа-
ла обществен-
ная приемная 
кандидата 
на пост мэра 
Москвы Сергея 
Собянина. Пять 
дней в неделю 
здесь принима-
ют пожелания 
и наказы от жи-
телей столицы.

Светлана Хоркина: Дороги и метро приближают 
счастье летней дачной жизни

Российская гимнастка, дву-
кратная олимпийская чемпи-
онка, «королева брусьев», 
заслуженный мастер спорта 
России, подполковник запа-
са, первый заместитель на-
чальника ЦСКА и невероятно 
обаятельная Светлана Хор-
кина призналась «Вечерке», 
что Москва стремительно 
поднимается в рейтинге луч-
ших столиц мира, но все-
таки сравнивать российский 
мегаполис с другими не хо-
чет. Москва, по ее мнению, 
всегда вне конкуренции.

Светлана, а какие перемены 
в городе для вас наиболее за-
метны?
С каждым годом Москва ста-
новится краше. Я люблю в ней 
парки, с семьей иногда удает-
ся выбраться и погулять по 
столичным зеленым уголкам 
природы. Сегодня парки — 
это не пустыри, грязные ла-
вочки, пустые бутылки под 
ними, сегодня парки — это 
культурно-досуговые центры 
города на открытом воздухе. 
В целом Москва стала чище, 
ухоженнее, широкие тротуа-
ры, новые пешеходные 
зоны — это красиво. 
У вас есть любимые парки?
Каждый раз, бывая в разных 
местах Москвы, нахожу для 
себя интересные места для 
прогулок. Приезжаем семьей 
к друзьям в гости, с удоволь-
ствием гуляем в разных райо-
нах. Видно, что каждый из них 
получает свое развитие, вни-

мание со стороны властей 
и жителей, в каждом уголке 
столицы появляются свои цен-
тры притяжения. Хочется 
только лето продлить, чтобы 
успеть обойти парки, как мож-
но больше погулять по Москве, 
ухватить эти теплые деньки, 
как можно больше часов про-
вести на воздухе.
А если не гулять, а ездить?
Отмечу, что сейчас можно 
свободнее проехать к центру 
города. Это стало возможным 
благодаря проведенной рабо-
те по внедрению платных пар-
ковок и четкому отсеиванию 
того, кто оставляет свои авто-
мобили на маленьких улоч-
ках. Конечно, хочется видеть 
более гибкую ценовую поли-
тику при оплате парковки.
То есть нужно вводить града-
цию в оплате?
Возможно, стоит пересмо-
треть тарифы, сделать семей-
ные пакеты, когда многодет-
ные получают льготы при 
оплате парковки.
А общественный транспорт как 
оцениваете?
Для нас очень важно, что от-
крылась станция «ЦСКА» 
Большой кольцевой линии 
метро. За это можно отдельно 
поблагодарить мэра Сергея 
Собянина, его команду, 
строи телей и работников го-
родской подземки. Строители 
возводили станцию в слож-
ных геологических условиях, 
уходили почти на 30 метров 
под землю. Открытая станция 
«ЦСКА» упрощает путь горо-

жанам для многих спорт-
объектов в этом районе. 
Как развитие спортивной ин-
фраструктуры оцениваете?
Столица богата на удобные 
площадки, стадионы, трени-
ровочные поля, физкультур-
но-оздоровительные ком-

плексы. В 1980-х на юго-запа-
де города создавались новые 
объекты, теперь развитие по-
лучают все округа, где появля-
ются новые центры спортив-
ного притяжения. У ЦСКА 
есть база в Ватутинках, в Но-
вой Москве. С изменением 

статуса этих территорий сюда 
пришли дороги, тянут ветку 
метро. Это сильно сократит 
путь для горожан, приблизит 
то счастье загородной жизни, 
о котором так мечтают летом 
дачники, имеющие земель-
ные участки. Создание дорог 
было в приоритете всегда. 
Даже в кризисы. Создали но-
вую трассу, развитие получа-
ли прилегающие территории.
Чемпионат мира по футболу 
в разгаре. Оказался ли город 
готов к мундиалю?
Все отзывы, которые слыша-
ла, были исключительно по-
ложительными. Если некото-
рые иностранные средства 
массовой информации рань-
ше предупреждали о том, что 
в Россию лучше не ездить, то 
сейчас  через «не могу» и «не 
хочу», пишут о нас хорошее. 
Их миф о суровой России раз-
бился о скалы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Малый бизнес активно торгуется за объекты 
небольшой площади
Небольшие площади, 
до 50 квадратных метров, 
пользуются особенным спро-
сом у владельцев малого 
бизнеса. Об этом вчера рас-
сказал руководитель столич-
ного Департамента по конку-
рентной политике Геннадий 
Дегтев.

Они составляют почти полови-
ну от общего объема продаж 
коммерческой недвижимости, 
реализуемой через Единую 
торговую площадку Москвы. 
Такой интерес к мини-площа-
дям сохраняется в городе чет-
вертый год подряд. 
— С начала года проведены 
60 аукционов за объекты ма-
лой площади, для участия 
в которых было подано около 
350 заявок, — рассказал Ген-
надий Дегтев.
В среднем на один объект пре-
тендуют шесть участников 
аукциона. Рекордсменом стал 

объект площадью 44 квадрат-
ных метра в жилом комплексе 
на Дмитровском шоссе, за ко-
торое боролись 30 участ ников. 
Среднее повышение старто-
вой цены по итогам торговых 
сессий этого года составляет 
64 процента. А лот с самым 
большим превышением на-
чальной стоимости находится 
на Ленинском проспекте — 
итоговая цена помещения вы-
росла в шесть раз.
В помещениях, которые рас-
положены внутри жилых 
кварталов, предприниматели 
чаще открывают салоны кра-
соты, аптеки и центры быто-
вых услуг. А на первых лини-
ях, в шаговой доступности, от-
крываются магазины. Наи-
большее количество лотов ма-
лой площади реализовано 
в Северном округе столицы — 
12 объектов. 
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

МАКСИМ ГАМАН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГОРОДСКОГО ИМУЩЕСТВА МОСКВЫ
В связи с востребованностью 
помещений площадью 
до 50 квадратных метров сре-
ди малого бизнеса и индиви-
дуальных предпринимателей 
мы увеличили число таких 
объектов для выставления 
на торги. Учитывая данные 
за последние два года, около 
30 процентов помещений, до-
кументация по которым пере-
дается для выставления 
на торги по продаже, имеют 
малую площадь. В настоящее 
время на экспозиции находят-
ся 37 нежилых объектов пло-
щадью от 18 до 49 квадратных 
метров. Ознакомиться с доку-
ментацией по каждому лоту 
можно на инвестиционном 
портале Москвы в разделе 
«Продажа недвижимости».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА ЗАЙЦЕВА
ДВУКРАТНАЯ ОЛИМПИЙСКАЯ 
ЧЕМПИОНКА ПО БИАТЛОНУ
Я пришла поддержать нашего 
мэра, чтобы он дальше про-
должал свою работу. Именно 
Собянин помогает нам разви-
вать детский спорт. Например, 
сейчас строится физкультурно-
объединенный комплекс 
в районе Митино, в котором 
смогут тренироваться юные 
москвичи-биатлонисты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Собянин планирует 
участвовать в выборах, ко-
торые пройдут 9 сентября, 
как самовыдвиженец. 
Но для этого ему нужно 
до 3 июля заручиться под-
держкой не менее 36 ты-
сяч избирателей. В этом 
году москвичи впервые 
смогут проголосовать 
на загородных избира-
тельных участках.

кстати

выборы

Командная работа. 
Когда на счету каждая секунда
Вчера руководитель кардио-
хирургической службы Моро-
зовской больницы, главный 
детский кардиохирург сто-
личного Департамента здра-
воохранения Михаил Абра-
мян (на фото) рассказал 
«ВМ», как работает уникаль-
ный центр в крупнейшей 
в России многопрофильной 
детской больнице.

Михаил Арамович, в чем осо-
бенность вашей службы?
Наше отделение новое, от-
крылось 1 января 2018 года. 
И, конечно же, не потому, что 
так кому-то вдруг захотелось. 
Решение о том, что в Москве 
должна быть детская кардио-
хирургическая служба, назре-
вало давно, и продиктовано 
оно в первую очередь распро-
страненностью заболеваний 
сердечно-сосудистой системы 
и ее негативным вкладом 
в структуру детской смертно-
сти. Именно поэтому столич-
ные власти задумались о рас-
ширении возможностей ока-
зания как хирургической, так 
и терапевтической помощи 
детям с кардиальной патоло-
гией. Если мы говорим о хи-
рургии, то это в основном 
врожденные пороки сердца. 
По статистике, от 0,8 до 1 про-
цента всех детей появляются 
на свет с такой патологией. 
Более трети из них без свое-
временного хирургического 
вмешательства либо погиба-
ют, либо становятся критиче-
скими больными в течение 
первого года жизни.
И как часто ваши пациенты 
нуждаются в экстренной 
помощи?
Давайте посчитаем. В Москве 
в среднем рождаются 130–
140 тысяч детей в год. Соот-
ветственно 1200–1400 малы-
шей, согласно статистике, по-
являются на свет с врожден-
ными пороками сердца. 
В экстренной хирургической 
помощи в первые месяцы, 
а иногда и в первые дни жиз-
ни нуждаются 30 процентов 
из этих детей, то есть порядка 
400 малышей. Но если мы по-
смотрим на реальные цифры, 
то они окажутся гораздо 
меньше. Почему? Потому что 
очень важна своевременная 
диагностика. В первые дни 
жизни ребенка даже самые 
критические пороки зача-
стую не имеют внешних про-
явлений, поэтому так важно 
только что появившимся на 
свет детям проводить скри-
нинг на наличие врожденно-
го порока сердца. Такое важ-
ное решение Департамент 
здравоохранения Москвы 

принял еще в 2009 году, и сей-
час эта процедура обязатель-
на для всех младенцев. Тем не 
менее нужно двигаться даль-
ше: идти навстречу малышу 
с врожденным пороком серд-
ца, который находится в утро-
бе матери.
Но вы же спасаете не только 
новорожденных малышей...
Мы лечим детей всех возраст-
ных групп: от новорожденно-
сти, включая глубоко недоно-
шенных, до 18 лет.
А можете рассказать конкрет-
ный случай?
Про каждый случай можно го-
ворить отдельно, но я расска-
жу про один из последних. 
К нам поступил семилетний 
ребенок с миокардитом. Это 
воспалительное заболевание 
миокарда, когда сердце начи-
нает плохо справляться со сво-
ей работой, потому что оно 
поражено инфекционным 
агентом. У ребенка в полости 
левого желудочка сердца 
сформировался тромб. Не-
смотря на то что мы проводи-
ли всю необходимую тера-
пию, этот тромб, когда паци-
ент по своему состоянию по-
шел на поправку, оторвался 
и улетел в сосуды нижних ко-
нечностей, вызвав острую 
ишемию левой ножки. То есть 
оторвавшийся тромб полно-
стью закрыл бедренные сосу-
ды. Ребенок испытывал неве-
роятную боль. Хуже того, что 
все могло закончиться ампу-
тацией ноги. Надо было дей-
ствовать быстро. И вот здесь, 
помимо командного духа, нам 
помогло то, что мы находимся 
в многопрофильном стацио-
наре. Тут же подключились 
к работе гематологи. Часть со-
судов удалось восстановить 
медикаментозно, после чего 
мы взяли ребенка в операци-
онную и удалили все тромбы 
из бедренной артерии. Сейчас 
угроза миновала.
Какие еще заболевания и пато-
логии вы лечите?
Вторая половина нашего от-
деления — это кардиология. 
И здесь у нас очень много па-
циентов с артериальной ги-

пертензией, с воспалитель-
ными заболеваниями мио-
карда, с нарушениями ритма 
сердца. К сожалению, заболе-
вания сердечно-сосудистой 
системы очень сильно моло-
деют. И здесь как минимум 
две основных причины. Во-
первых, вредные привычки. 
Увы, но дети активнее стали 
курить, употреблять алко-
гольные напитки. Во-вторых, 
свою отрицательную роль 
играет, к сожалению, техни-
ческий прогресс: дети все 
время сидят в своих гадже-
тах, они не двигаются. В ито-
ге мы сейчас лечим 
у 13–15-летних детей заболе-
вания, которые раньше были 
характерны только для пожи-
лых людей. Например, арте-
риальную гипертонию.
Но им же можно помочь? Пол-
ное излечение возможно?
Да, но здесь нужен комплекс-
ный подход. Врач вылечит та-
блеткой. Но мы пытаемся объ-
яснить родителям, достучать-
ся до самих ребят, что, пока си-
туация обратима, необходимо 
изменить образ жизни — отка-
заться от соли и сладкого, сле-
дить за своим весом, не ку-
рить, больше двигаться — 
и тогда со временем таблетки 
будут не нужны. И вроде бы все 
все понимают, но через пять 
минут после беседы заходишь 
в палату и видишь, что ребе-
нок опять лежит на кровати 
и смотрит в смартфон. На мой 
взгляд, на тему профилактики 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний должно быть больше со-
циальных роликов, которые 
нужно показывать в интерне-
те и по телевизору. Это важно, 
если мы хотим получить здо-
ровое поколение.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В поддержку 
кандидата 
уже подписались 
35 тысяч 
жителей столицы

Кардиохирургическая 
служба находится в новом 
корпусе Морозовской 
больницы. Для его осна-
щения закупили около 
трех тысяч единиц новей-
шего медицинского обо-
рудования, включая ком-
пьютерные и магнитно-
резонансные томографы, 
рентген-хирургические 
аппараты и ультразвуко-
вые диагностические си-
стемы. В каждой палате, 
рассчитанной на одного-
двух пациентов, есть си-
стема видеонаблюдения 
за состоянием детей.

справка

Развитие открытого правительства облегчит 
горожанам использование госуслуг
Вчера власти города обсуди-
ли с представителями бизне-
са развитие концепции «Ум-
ный город — 2030».

По словам руководителя Де-
партамента информацион-
ных технологий города Мо-
сквы Артема Ермолаева, для 
того чтобы столица России 
стала инновационным горо-
дом будущего, важно нала-
дить взаимодействие города 
и крупнейших технологиче-
ских компаний.
— Только силами самого горо-
да, используя исключительно 
старые методы, реализовать 
такую программу невозмож-
но. Нужен такой объем инве-
стиций, который бюджет го-

рода дать неспособен, — ска-
зал Ермолаев.
Ермолаев также отметил, что 
сейчас начался финальный 
этап разработки концепции 
«умного» города.
По его словам, в рамках про-
граммы планируется разви-
вать несколько направлений 
стратегии. Это и развитие го-
родской среды, в частности 
градостроительство и жилищ-
но-коммунальное хозяйство, 
и цифровая мобильность, ко-
торая предполагает внедре-
ние современных технологий 
в транспорт и связь. Кроме 
того, внедрять информацион-
ные технологии планируется 
и в медицину, и в образова-
ние, и в социальную сферу. 

Также концепция предполага-
ет развитие открытого прави-
тельства, благодаря которому 
жителям будет проще пользо-
ваться госуслугами.
Старший вице-президент по 
инновациям фонда «Сколко-
во» Кирилл Каем подчеркнул 
необходимость кооперации 
всех крупных компаний в об-
ласти информтехнологий 
с правительством.
— Призываю всех присоеди-
ниться к участию в реализа-
ции этой программы. Сегодня 
это одна из самых насущных 
нужд, которую важно реали-
зовать к 2030 году, — заклю-
чил он.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

любимый 
город

Вчера 12:20 Светлана Хоркина на аллее Славы ЦСКА. 
Доехать до спорткомплекса на метро теперь очень просто

Светлана Васильевна 
Хоркина родилась 19 ян-
варя 1979 года. Россий-
ская гимнастка, двукрат-
ная олимпийская чемпи-
онка в упражнениях 
на брусьях (1996, 2000), 
9-кратная чемпионка ми-
ра, в том числе трижды 
в абсолютном первенстве 
и пять раз в упражнениях 
на брусьях, 13-кратная 
чемпионка Европы (триж-
ды в абсолютном первен-
стве). Заслуженный ма-
стер спорта России (1995). 
Действительный государ-
ственный советник РФ 
третьего класса.

справка
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Автомобилисты перестали 
бояться завтрашнего дня

Для многих покупка автомо-
биля остается не сиюминут-
ным желанием, а серьезной 
необходимостью. 
Врач Бадри Махалдиани при-
обрел Audi в кредит в про-
шлом году. По его словам, для 
работы куда удобнее иметь 
собственное средство пере-
движения, ведь срочный вы-
зов может поступить в любое 
время дня и ночи, а на обще-
ственный транспорт в этом 
случае рассчитывать нельзя. 
Однако, отмечает медик, по-
купка совершалась с полным 
осознанием нестабильности 
курса рубля. 
— Если так случится, что 
рубль сильно упадет, я понем-
ногу одолжу у друзей и знако-
мых, да и сам приложу все 
силы, чтобы сразу выплатить 
остаток кредита и не остаться 
в долговой яме из-за образо-
вавшейся разницы. Это все 
я заранее продумал, но все же 
надеюсь, что таких карди-
нальных сдвигов в экономике 
не произойдет, — поясняет 
Бадри Махалдиани.
Возросший интерес потреби-
телей к авторынку объясняет-
ся сложившейся в последние 
четыре года непростой эконо-
мической ситуацией в стране, 
считает независимый эконо-
мический эксперт Антон Ша-
банов. По его мнению, люди 
наконец поняли, что зарабо-

тать на скачках валюты сегод-
ня сложно. Между тем това-
ры, которые зависят от курса 
валюты, могут подорожать. 
— Это привело к тому, что на-
селение перестало отклады-
вать деньги на черный день 
и активно тратит накопления. 
Тем более сейчас рынок авто-
кредитования предлагает 
привлекательные ставки, — 

говорит Антон Шабанов. — 
Уже никто не считает автомо-
биль серьезным объектом для 
инвестиций. Люди признали 
тот факт, что машины всегда 
убыточны. 
Рост интереса населения к по-
купке автомобилей не остался 
незамеченным и крупными 
кредитными организациями 
и дилерами. 

— Мы видим в действии прин-
цип «спрос рождает предло-
жение». Разумеется, в подоб-
ном стремлении потребите-
лей приобрести автомобиль 
можно наблюдать некоторую 
«сезонность». Однако куда бо-
лее значимым фактором мне 
видится облегчение процеду-
ры выдачи кредита на его по-
купку. Банки куда охотнее вы-

дают займы, если автомобиль 
остается в залоге, — подчер-
кивает эксперт кредитного 
рынка Анна Сотникова. 
Подобные предположения 
подтверждает и статистика. 
В частности, как сообщают 
аналитические агентства, ко-
торые занимаются исследова-
нием автомобильного рынка, 
интерес к марке KIA вырос 
в 2018 году чуть более чем на 
31 процент по сравнению 
с аналогичным периодом 
2017 года. За пять месяцев ны-
нешнего года было реализо-
вано более 90 тысяч машин 
этого бренда. 
При этом доля продаж с ис-
пользованием кредитных 
предложений только за май 
2018 года составила 40 про-
центов.
Впрочем, не все эксперты уве-
рены, что повысившийся ин-
терес населения к покупке ав-
томобилей связан с увеличе-
нием финансовой грамотно-
сти населения. Скорее, счита-
ет автоэксперт Сергей Асла-
нян, это инерция потреби-
тельской привычки. 
— Денег перестало хватать, 
а потребность хорошо жить 
и покупать сохранилась. Это 
обстоятельство через пол-
года-год очень сильно ударит 
бумерангом невозвратов. По-
просту говоря, это необеспе-
ченные кредиты, — пояснил 
Сергей Асланян. — У нас было 
непростое время. Сейчас по-
маленьку все стабилизирует-
ся. Но при этом, даже когда 
было непросто, никто свои ав-
томобили не берег, будучи 
уверенными, что скоро пой-
дут и купят новые. А теперь 
эти же люди, опять почувство-
вав, что все нормализовалось, 
массово берут кредиты. Пото-
му что уже привыкли потре-
блять. Так что можно смело 
говорить о том, что кризисом 
нашего человека запугать 
нельзя. Возможно, такая уве-
ренность — совсем даже не-
плохо. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Вчера 15:33 Взятый в кредит автомобиль необходим москвичу Бадри Махалдиани для работы. 
Ведь к нему в любое время суток могут обратиться за помощью коллеги-врачи 

На авторынке 
Москвы снова 
наметился рост: 
по сравнению 
с 2017 годом ко-
личество про-
данных в кредит 
машин выросло 
на 15 процентов. 
Это самый боль-
шой показатель 
по стране. 

МИХАИЛ КОЛОДОЧКИН
АВТОЭКСПЕРТ

Мне кажется, что средний по-
купатель постоянно ждет того, 
что автомобили начнут доро-
жать. И, соответственно, появ-
ляется иллюзия того, что если 
не купить машину вот прямо 
сейчас, то в условном завтра 
продать ее будет значительно 
сложнее. Поэтому люди всеми 
правдами и неправдами вле-
зают в кредиты и обычные 
долги. При этом они совер-
шенно не думают о будущем 
и не осознают, во что им это 
выльется в ближайшее время. 
Впрочем, как мне кажется, это 
связано с тем, что население 
совершенно не уверено в зав-
трашнем дне. И хотя никаких 
предпосылок к тому, что дол-
лар будет стоить, допустим, 
100 рублей, нет, никто не уди-
вится, если так оно и случится. 
Но люди все равно уверены, 
что они все предусмотрели, 
и поэтому готовы бежать впе-
реди паровоза. Вот только 
почему-то никто не берет 
в расчет, что машина — 
страшно убыточная вещь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

О ТОМ, КАК ПРАВИЛЬНО 
ТРАТИТЬ ДЕНЬГИ ➔ СТР. 6

кредиты 

лет — средний воз-
раст автовладель-
ца в России. Самые 
молодежные мар-
ки: Infinity и BMW. 
А старшее поколе-
ние предпочитает 
SsangYong и Great 
Wall. 

цифра
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Туда, где сон 
становится явью

Андрей Дементьев (16 июля 1928 года — 26 июня 
2018 года) был одним из немногих долгожителей 
«прекрасной эпохи», как определил последние со-
ветские десятилетия Станислав Говорухин. Комсо-

мольский работник, поэт, главный редактор журнала 
«Юность», корреспондент ВГТРК в Израиле, ведущий про-
граммы «Виражи времени» на «Радио России». Послед-
ний его проект — Театр поэзии в Твери. Казалось, время 
не властно над этим человеком. Он словно бросал вызов 
возрасту, немощи, всему тому, что ассоциируется с поня-
тием «старость». Его энергия, бодрость духа, умение 
мгновенно схватывать суть вопроса и находить правиль-
ное решение были феноменальны. Это обеспечило ему 
карьерный и творческий взлет в советские времена, не от-
правило на задворки жизни в постсоветские.
Поэзия Андрея Дементьева находила отклик в душах 
и сердцах людей. На его вечерах всегда был аншлаг. Его 
стихи — «Нет женщин нелюбимых», «Не смейте забывать 
учителей», знаменитый пушкинский цикл «А мне при-
снился сон, что Пушкин был спасен...» поклонницы пере-
писывали от руки. И в наше время, когда издание поэти-

ческого сборника в сто эк-
земпляров считается для 
поэта большой удачей, 
сборники Дементьева из-
даются многотысячными 
тиражами и не залежива-
ются на прилавках.
Он не был циником, не ме-
нял убеждений, не прокли-
нал «старых богов» и не 
разбивал лоб, служа но-

вым. Был надежен и верен в дружбе, знал себе цену, не бо-
ялся конфликтовать с сильными мира сего, отстаивать 
свою точку зрения, если чувствовал, что прав.
Андрей Дементьев не был обнесен государственными по-
честями, званиями и орденами. Но чего в нем не было, 
так это чванства признанного мэтра, капризной губы 
живого классика, держателя истины в конечной инстан-
ции. Люди, особенно талантливые, всегда были ему инте-
ресны. Многие известные поэты, прозаики вошли в лите-
ратуру с его легкой руки через журнал «Юность». Демен-
тьев всегда следовал принципу, сформулированному 
в украшавших стену перед актовым залом в редакции 
строчках: «Что будет памятью поэта? Мундир? Не может 
быть! Грехи? Они оброк иного света. Стихи, друзья мои, 
стихи!» 
Помню предшествующее Году литературы собрание пи-
сателей в Университете дружбы народов. Я сидел рядом 
с Дементьевым. Писатели задавали расположившемуся 
на сцене президенту разные вопросы, тот отвечал. В гла-
зах Дементьева вдруг вспыхнул озорной огонек. «Это не-
правильно!» — вдруг громко произнес он. «Что непра-
вильно?» — заволновался народ. «Разве может быть ли-
тературное собрание без стихов?» — Дементьев поднял 
вверх руку и, не дожидаясь реакции Пескова, встал, вы-
шел к сцене и прочитал свое стихотворение. И зал ему 
аплодировал. 
Прощайте, Андрей Дмитриевич! Вы уже летите туда, где 
нет нелюбимых женщин, никто не стреляет в лебедей, 
где ваш сон о спасенном Пушкине становится явью. 
А мы, оставшиеся внизу, вам аплодируем. 

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА 
РОМАНГАЗЕТА

память

Американцы уже 
не превыше всего

Торговая война между Европой и Америкой идет. 
В масштабах, которых не было десятилетия. В этом 
противостоянии Россия пока по одну сторону с Ев-
росоюзом.

Первым начал президент США Дональд Трамп с лозунгом 
«Вернем Америке величие», он же — «Америка превыше 
всего». Дефицит США в торговле с ЕС в прошлом году пре-
высил 150 миллиардов долларов. Трамп ввел 25-процент-
ные пошлины на европейскую сталь и 10-процентные — 
на алюминий. Европейцы надеялись договориться, 
но Трамп выдвинул неприемлемые условия. 
Весь мир обошла фотография с недавнего саммита «Боль-
шой семерки». Она заслуживает Пулитцеровской пре-
мии: Трамп сидит за столом с надменным выражением 
лица, вокруг — другие лидеры «семерки». В центре — 
склонившаяся, оперев руки на стол, Меркель. Они угова-
ривали президента США подписать совместную деклара-
цию. Тот отказался. Как и отменять пошлины. Закончи-
лось все скандалом, часть 
которого — предложение 
Трампа вернуть в этот эли-
тарный клуб Россию.
Но и Европа может разы-
грать «русскую карту». Ста-
ли известны детали опи-
санной мизансцены. Трамп 
вроде согласился принять 
совместный документ. 
Встал со стула, сунул руку 
в карман, достал какие-то конфетки. Высыпал их на стол 
и сказал: «Вот тебе, Ангела, и не говори, что я тебе никог-
да ничего не давал». Узнав эти оскорбительные нюансы, 
немецкая пресса теперь в антиамериканском бешенстве.
Евросоюз 22 июня ввел ответные импортные пошлины на 
продукцию США. Они невелики, но говорят о растущих 
разногласиях между западными союзниками. Санкции 
могут задеть американский экспорт в Европу на 75 мил-
лиардов долларов. Напомню: с тарифной войны между 
Европой и Америкой началась Великая депрессия 1930-х 
годов, и падение мировых фондовых рынков — логичная 
реакция на первые «залпы».
США воюют на несколько фронтов. Второй, еще мощ-
нее — против Китая. На его товары Штаты ввели пошлины 
в 50 миллиардов долларов. Пекин ответил тем же, а Трамп 
объявил пошлины на 200 миллиардов. Пошлины на сталь 
и алюминий коснулись и партнеров по Североамерикан-
ской зоне свободной торговли — Канады и Мексики.
Что до России, то воевать один на один с Америкой эконо-
мически нам, честно признаемся, не по силам. Объем на-
шей взаимной торговли в 2017 году немногим превысил 
20 миллиардов долларов. Американский бурбон мы за-
претили к ввозу в порядке контрсанкций раньше. США 
тоже повысили пошлины на российскую сталь и алюми-
ний. Но формировать список американских товаров, на 
которые мы введем пошлины в ответ, надо аккуратно: 
там много товаров высоких технологий, аналогов кото-
рых у нас нет, в том числе лекарств. Растущие разногласия 
между ЕС и США создают для России и возможности для 
внешнеполитического маневра. Нашим западным «пар-
тнерам» будет труднее договориться о совместных санк-
циях против России, если о них опять зайдет речь. Впро-
чем, пока такие разговоры поутихли. И даже Трамп уже 
вроде бы хочет личной встречи с Владимиром Путиным. 
Им будет о чем поговорить, кроме торговой войны.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

геополитика

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

На табло — нули. Но настроение 
болельщикам это не испортило 

Создание блокбастеров 
поддержат материально 

Вчера главная арена чемпио-
ната мира по футболу в Рос-
сии — стадион «Лужники» — 
приняла очередной матч. 
Сборная Дании пыталась за-
работать путевку в плей-офф 
в матче против Франции.

«Лужники» на чемпионате 
мира уже успели увидеть не-
мало ярких моментов. Дания 
и Франция поддержали высо-
кую планку, в составе послед-
них и вовсе собраны одни из 
лучших футболистов мира. 
Чтобы гарантировать себе 
участие в плей-офф, датчанам 
нужно было не проиграть. Тео-
ретические шансы сместить 
Данию оставались у сборной 
Австралии. В случае победы 
над Перу и поражения сканди-
навов именно они отправля-
лись в 1/8 финала. Однако ав-
стралийцы свой матч прои-
грали, что автоматически от-
правило датчан в плей-офф. 
Но так как матчи шли парал-
лельно, по ходу игры с францу-
зами об этом еще не знали.

Французы еще до игры обеспе-
чили себе выход в следующую 
стадию турнира. Приемлемым 
результатом для них могла 
быть и ничья, а вот поражение 
команде Дидье Дешама совсем 
не с руки. Тогда Франция опу-
стилась бы на второе место, 
что сулило встречу в 1/8 фина-
ла с грозной Хорватией. 
В Москву прибыл внушитель-
ный десант зарубежных фана-
тов. Эти парни обеспечили ат-
мосферу праздника. Между 
ними нет никакого соперни-
чества: они фотографируют-
ся, обнимаются, делятся мыс-
лями о предстоящем матче. 
Александр Франсеа приехал 
из Франции вместе со своими 
друзьями. К игре они подго-
товились серьезно: футболки 
сборной, дудки, флаг, нарисо-
ванный на лицах. 
— Москва — прекрасный го-
род, — признался Алек-
сандр. — Мы были на Красной 
площади, в Кремле, Парке 
Горького. Нам очень понрави-
лось. Надеюсь, сборная Фран-
ции выиграет.
По дороге на стадион всех 
встречают дружелюбные во-

лонтеры. При входе на терри-
торию «Лужников» гостей 
ждали развлекательные пло-
щадки. Неподалеку болель-
щики приобретают сувениры. 
— Волонтеров в городе очень 
много, когда мы немного за-
блудились, они подсказали 
нам дорогу, — рассказал 
«ВМ» датский фанат Ян Лар-
сен. — Увы, ночью уезжаем 
домой, но по Москве прогу-
ляться успели. Атмосфера по-
трясающая.
Сборная Франции активно 
начала встречу. Положение 
фаворита обязывало. Датча-
не картины точно не портили, 
доставив сопернику немало 
хлопот. В первом тайме го-
лов зрители так и не увидели. 
Вторая половина встречи 
по содержанию отличалась 
несильно. В итоге первый без-
голевой матч российского 
мундиаля — 0:0.
Сегодня Москва вновь прини-
мает большой матч. На ста-
дионе «Спартак» сыграют 
команды Бразилии и Сербии. 

НИКИТА КАМЗИН
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
edit@vm.ru

Министерство культуры Рос-
сии назвало 35 отечествен-
ных картин (в том числе 12 — 
детских), которые получат 
государственную поддерж-
ку. Они были выбраны 
из 68 заявок.

Даже беглый просмотр списка 
очень радует. Наконец-то 
в нем появилась Светлана Дру-
жинина, несколько лет безу-
спешно пытающаяся полу-
чить деньги на продолжение 
приключенческого сериала 
о «Гардемаринах». У Светланы 
Сергеевны давно готов сцена-
рий и актеры утверждены, да 
вот только денег ей не давали. 
Александр Прошкин, автор 
«Холодного лета 53-го», соби-
рается снимать в оренбург-
ских степях «Сарматов». Мэтр 
с присущим ему тонким юмо-
ром замахнулся на вестерн 
о построении нового капита-
листического общества в про-
цессе возведения отдельно 
взятой макаронной фабрики. 
В списке дважды встречается 
«А. Михалков». В одном слу-

чае — это режиссер Андрей 
Кончаловский, использовав-
ший свою родовую фамилию 
(режиссер снимет картину 
«Дорогие товарищи...», посвя-
щенную расстрелу мирной де-
монстрации в Новочеркасске 
в 1962 году). В другом — Ар-
тем Михалков, автор сцена-
рия к фильму о боксере Вале-
рии Попенченко.
Среди прочих известных фа-
милий значатся Александр 
Миндадзе, который рассказы-
вал, что мечтает в своем «Пар-
кете» снять Изабель Юппер. 
Даст бог, в скором времени 
мы увидим и «Один день Ива-
на Денисовича» Глеба Панфи-
лова, и «Одессу» Валерия То-
доровского, и «Доктора Лизу» 
Оксаны Карас.
Владимир Грамматиков 
наконец-то запечатлеет на 
экране автобиографическую 
историю о матери «Нина. До-
рога любви», которую нежно 
называет своим «Амаркор-
дом». Но на некоторые филь-
мы, увы, денег не хватило, они 
включены в резерв. 

Самое обидное, что именно 
среди них оказалась «Скучная 
история» Валерия Харченко, 
где главные роли должны ис-
полнить народные артисты 
СССР Юрий Соломин и Вера 
Васильева.
Если же говорить о промежу-
точных итогах сборов россий-
ских картин, то в целом отече-
ственный кинопрокат в по-
следнее время демонстрирует 
стабильность и рост. Стоит 
взглянуть на цифры, предо-
ставляемые «Кинобизнесом»: 
результаты обнадеживают. На 
начало июня доля российских 
фильмов в общем объеме сбо-
ров возросла до 38 процентов. 
Притом что в прошлом году 
этот показатель составлял 
21 процент. А число зрителей 
на российских фильмах на 
10 июня составляет 40 процен-
тов от общего их числа. При-
чем ощутимый прорыв наме-
тился, когда на экраны один за 
другим стали выходить карти-
ны спортивной тематики. 
ЕЛЕНА БУЛОВА 
edit@vm.ru

Вчера 17:34 Защитник французской сборной Преснел Кимпембе (слева) в верховой борьбе 
за мяч с датским форвардом Андреасом Корнелиусом

мировой футбол

Московские железнодорож-
ники продолжают повышать 
качество обслуживания кли-
ентов железнодорожного 
транспорта.

С начала текущего года в рам-
ках услуги «грузовой поезд 
по расписанию» со станций 
Мос ковской железной дороги 
было отправлено более 
760 грузовых составов. В пер-
вую очередь это контейнер-
ные поезда, курсирование ко-
торых осуществляется по гра-
фику в направлении дальнево-
сточного региона страны, 
в том числе Якутии, а также 
в направлении Сибири. 
По графику с середины 
2017 года продолжают осу-
ществляться перевозки инерт-

ных грузов для региональных 
дорожных предприятий, чьи 
потребности обес печиваются 
благодаря ускоренной постав-
ке сырья. Примечательно, что 
данный проект демонстрирует 
эффективность железнодо-
рожного транспорта по пере-
возке грузов и конкурентоспо-
собность с автомобилистами 
на расстояния, не превышаю-
щие 200 километров. 
Одним из самых значимых 
проектов 2018 года в органи-
зации данного сервиса стала 
перевозка модернизирован-
ных вагонов метро для вен-
герской столицы. Всего в рам-
ках контракта обеспечена пе-
ревозка точно в установлен-
ный срок более 200 вагонов 
метро. Данный проект стал 

совместным между Москов-
ской железной дорогой и ком-
панией ОАО «Метровагон-
маш» (входит в состав 
АО «Трансмашхолдинг»). 
Сегодня данная услуга Мос-
ковских железнодорожников 
наиболее востребована 
со стороны грузовладельцев 
и экспедиторов, на что указы-
вает значительный прирост 
объемов перевозки с ее ис-
пользованием. Учитывая, что 
услуга позволяет клиентам 
значительно сократить сроки 
доставки грузов только за пер-
вые 5 месяцев 2018 года, пере-
возки увеличились более чем 
на 30 процентов к аналогич-
ному уровню 2017 года.
ИЛЬЯ НИКОЛАЕВ
relations@vm.ru

Клиентам железной дороги 
доступны новые услуги
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Гостеприимный край 
кондитеров и оружейников

До Тулы можно добраться все-
го за пару часов на машине или 
электричке. Но этот старин-
ный русский город сегодня го-
раздо ближе к нам, чем кажет-
ся. Так, легендарные тульские 
пряники включены в офици-
альное меню чемпионата 
мира по футболу FIFA —  2018. 
Угощаются этим лакомством 
и пассажиры отечественных 
авиакомпаний. Но Тула — это 
далеко не только пряники. Ту-
ризм выходного дня становит-
ся все более популярным у жи-
телей столичного мегаполиса. 
Выбраться одним днем в ка-
кое-нибудь место, где можно 
с интересом провести время 
и насладиться красотами род-
ной природы, гораздо привле-
кательнее, чем оставаться ле-
том в городе. 
Трудно представить место, ко-
торое было бы более универ-
сально в плане туристического 
досуга, чем Тульская область. 
— Мы надеемся, что досто-
примечательности соседнего 
со столицей региона позволят 
лучше узнать нашу страну 
и по-новому раскроют знако-
мые города, — сказала на-
чальник управления туриз-
ма Департамента спорта и ту-

ризма Москвы Екатерина Бо-
рисова.
Посмотреть и правда есть на 
что. Тульская область — един-
ственный регион, где располо-
жены сразу четыре федераль-
ных музея — усадьба Ясная 
Поляна, где жил и творил Лев 
Толстой, заповедник «Кулико-
во поле», Музей художника Ва-
силия Поленова, расположен-
ный в живописнейших местах 
у реки Оки, и Музей оружия.
Все музеи — не просто собра-
ния раритетов. Взрослые 
и дети могут участвовать 
в различных интерактивных 
развлечениях. 
— У нас есть программы на все 
возрасты и интересы. Наши 
посетители могут почувство-
вать себя чеканщиками, нау-

читься старинным ремеслам, 
узнать, как выглядела мастер-
ская тульских умельцев, — 
рассказала начальник отдела 
экскурсий и туризма музея-за-
поведника «Куликово поле». 
Не менее разнообразные про-
граммы предлагают и другие 
музеи. Так, в оружейном мож-
но не только посмотреть, но 
и подержать в руках винтовку 
системы Мосина или писто-
лет-пулемет Шпагина с диско-
вым магазином.
А ведь есть еще и музеи пря-
ников, самоваров и даже 
единственный в своем роде 
Музей станков! 
Кроме прикосновения к исто-
рии, Тульская область предла-
гает и вполне современный 
и модный досуг — экотуризм 

и гастрономические туры. По-
следнее связано с именем 
двух знаменитых уроженцев 
региона, дворян Андрея Боло-
това и Василия Левшина. Оба 
они вошли в историю как 
скрупулезные бытописатели 
своего времени и коллекцио-
неры кулинарных рецептов, 
среди которых есть и подлин-
но экзотичные. Например, 
мороженое из кислых щей. 
Причем от первого блюда тут 
только название, эти щи — 
не суп, а напиток, очень люби-
мый нашими предками. Го-
стей обещают накормить 
блюдами дворянской кухни.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

Вчера 12:23 Научный сотрудник Елена Еремина и директор музея филимоновской игрушки Сергей Кузнецов демонстрируют 
в Московском доме национальностей образец изделий тульских народных промыслов

Вчера в Москов-
ском доме на-
циональностей 
состоялась пре-
зентация тури-
стического по-
тенциала Туль-
ской области 
и примечатель-
ных мест 
для массового 
и семейного 
отдыха.

ВЛАДИМИР АЛЛАХВЕРДОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ ПО РАЗВИТИЮ 
ТУРИЗМА 

Туристическая сфера региона 
развивается сегодня семи-
мильными шагами. К извест-
ным брендам, таким как туль-
ский пряник, самовар, оружие, 
сегодня добавляются новые. 
Среди них — черная осетро-
вая икра, производство кото-
рой сегодня налажено в реги-
оне. Кроме гастрономии, на-
шим гостям будет интересен 
и целый музейный квартал, 
который в скором времени по-
явится на одной из набереж-
ных реки Упы, на берегах ко-
торой стоит Тула. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

городские 
новости

Открывается 
выставка, 
посвященная истории 
Китай-города
Она станет продолжени-
ем задуманного Музеем 
Москвы цикла выставок-
путеводителей по пеше-
ходным столичным зо-
нам. Выставка будет 
строиться как прогулка 
по улицам района — 
Ильинке, Никольской, 
Варварке, близлежа-
щим площадям и Охот-
ному Ряду с остановками  
как у известных истори-
ческих объектов, так 
и у забытых.  
■
Трамваи района 
Ростокино ускорились 
из-за новой разметки
Трамваи маршрутов 
№ 11 и № 25 (в СВАО) на-
чали курсировать в два 
раза быстрее после обо-
собления путей в Росто-
кинском проезде 
и на улице Бориса Га-
лушкина, сообщили 
в ГУП «Мосгортранс». 
Время движения по этим 
улицам в часы пик сокра-
тилось с 30 до 15 минут, 
отметили на предприя-
тии. Теперь рельсы отде-
лены от проезжей части 
разметкой и автомаши-
ны проезду городского 
транспорта не мешают. 
Ежедневно этими двумя 
трамвайными маршрута-
ми пользуются больше 
47 тысяч пассажиров.
■
Мосэнергосбыт 
снизил завышенный 
тариф 
на электричество
Столичное ПАО «Мос-
энергосбыт» исполнило 
предупреждение в связи 
с навязыванием потре-
бителю заведомо завы-
шенного тарифа, заяви-
ли в УФАС по Москве. 
Потребитель (коммер-
сант) оплачивал элек-
троэнергию по неверно 
определенному уровню 
напряжения, в результа-
те чего он за два года 
переплатил более трех 
миллионов рублей. 

туризм

Крым наш. Вчера, 
сегодня, навсегда 

Входе русско-турецкой войны 1768–1774 годов 
25 июня 1771-го Вторая русская армия под коман-
дованием генерал-аншефа Василия Долгорукова, 
взяв Перекоп, вошла на Крымский полуостров. 

Пять веков до того отсюда на Русь великолепной и беспо-
щадной татарской конницей накатывалась беда — Крым! 
17 мая 1736 года русская армия под началом генерал-
фельдмаршала Бурхарда Миниха подошла к Перекопу. 
Это было чудо природной и человеческой фортифика-
ции — непрерывный восьмикилометровый вал высотой 
в 20 метров и ров глубиной метров десять.  Русских ждали 
две тысячи турецких янычар и 184 пушки, стотысячная 
армия крымского хана.
21 мая Миних объявил: тот из солдат, кто первым взойдет 
на неприступный вал, станет офицером... К Миниху под-
вели героя с окровавленным штыком — мальчика 14 лет. 
Услышав его фамилию, он выругался  — Долгоруков!
Полихачивший в дворцовых интригах древний княже-
ский род при императрице Анне Иоанновне впал в неми-
лость. Но честный немец 
не устрашился опалы, сдер-
жал слово: за перекопский 
подвиг драгун Троицкого 
полка Василий Долгоруков 
получил чин прапорщика.
Миних в 1736-м взял Крым, 
но не удержал из-за нехват-
ки боеприпасов и продо-
вольствия, вспышек эпиде-
мий. На следующий год ар-
мия генерал-фельдмаршала Петра Ласси побила крым-
ского хана, но ушла из-за недостатка снабжения. 
Преподнести Крым, как великолепный бриллиант в коро-
ну Российской империи, было суждено князю Василию 
Михайловичу Долгорукову. Начавший путь к воинской 
славе у Перекопа, жизнь он провел на полях сражений. 
В день своего коронования Екатерина II произвела князя-
храбреца в генерал-аншефы, а в 1770 году тот вновь стоял 
у Перекопа. Императрица поручила ему занять Крым-
ский полуостров. Он его занял. 
Крым наш — доложил он в Санкт-Петербург. Екатерина II 
«за одержанная им при взятии Перекопа и Кефы 1771 года 
июня 14-го и 29-го числа знаменитая победы» наградила 
полководца шпагой с алмазами и титулом Крымского. 
1 ноября 1772 года он подписал с новым ханом Сахибом II 
Гиреем Карасубазарский договор. Крым стал независи-
мым ханством под покровительством России. 8 апреля 
1783 года Екатерина II подписала «Манифест о принятии 
острова Тамани, полуострова Крыма и всей территории 
Кубанской в состав Российской империи». Крым из рус-
ских рук уже не уходил. До 1954 года, до хрущевского по-
дарка от братской советской республики братской совет-
ской республике. Кто же знал, что нам однажды скажут, 
что не братья они и мы… С 2014-го полуостров снова 
в России и больше никогда и никуда не уйдет. 
…В 1780-м князь Василий Михайлович Долгоруков-Крым-
ский был назначен Московским главнокомандующим — 
фактически губернатором. Строил мосты и театры, оста-
вил о себе добрую память. Скончался он в 1782-м, года 
не дожив до официального вхождения полуострова в со-
став Российской империи. 

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

вехи истории

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 7
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Грамотно распределяем 
денежные потоки

Анна Зеленцова — координа-
тор проекта Минфина РФ «Со-
действие повышению уровня 
финансовой грамотности на-
селения и развитию финансо-
вого образования в РФ».
Отличается ли уровень финан-
совой грамотности в Москве 
от аналогичного показателя 
в регионах?
Развитие финансового секто-
ра, доступность услуг и благо-
приятный предприниматель-
ский климат, конечно, влия-
ют, и в Москве показатели бо-
лее высокие по сравнению 
с тем, что демонстрируют из-
мерения в регионах. В то же 
время в  столице можно на-
блюдать и завышенную само-
оценку финансовой грамот-
ности, когда люди, не имея до-
статочных знаний и навыков, 
считают себя сведущими.
В целом по России уровень 
финансовой грамотности еще 
невысок. Исследования де-
монстрируют, что больше по-
ловины граждан при обраще-
нии в финансовые организа-
ции даже не читают заключа-
емый договор. Специфика 
Москвы еще и в том, что люди 
часто перегружены информа-
цией и спешат при принятии 
важных решений по финансо-
вым вопросам. Приведу при-
мер: к нам обратилась мо-
сквичка, которая, желая со-
хранить накопленные сред-
ства на депозитном счете, 
подписала договор, не ознако-
мившись с текстом. В резуль-
тате половину суммы банк 
разместил на депозит, а поло-
вину — на накопительное 
долгосрочное страхование 

Центробанк Рос-
сии создает ас-
социацию под-
держки финан-
совой грамотно-
сти населения. 
Как будут учить 
горожан плани-
рованию лич-
ных трат, «ВМ» 
рассказали экс-
перты. 

Школьники помогут родителям рассчитать реальный 
процент по кредиту
Только 30 процентов родите-
лей разговаривают с детьми 
о семейном бюджете и объ-
ясняют им правила ответ-
ственного финансового по-
ведения. Такие данные при-
вел директор Департамента 
международных финансо-
вых отношений Министер-
ства финансов РФ Андрей 
Бокарев. 

Между тем с пробелами в се-
мейном образовании справ-
ляются столичные школы, где 
занятиям по финансовой гра-
мотности уделяют все больше 
внимания. Помимо тематиче-
ских модулей в рамках освое-
ния обществознания и эконо-
мики учащиеся имеют воз-
можность участвовать в тема-
тических фестивалях и олим-
пиадах. 
По мнению директора школы 
«Покровский квартал» Ильи 
Новокрещенова, современ-
ным школьникам, как и каж-
дому члену современного об-
щества, необходимо знать, 
как правильно обращаться 
с карманными деньгами, пла-
нировать свой бюджет и до-
стигать поставленных финан-
совых целей. При этом для ос-
воения азов финансовой гра-
мотности возрастных барье-
ров не существует.
— Возраст, с которого можно 
начинать ознакомление де-
тей с финансами, зависит от 
формы обучения, — считает 

директор. — В игровой форме 
можно и с детского сада, а бо-
лее серьезные темы, конечно, 
лучше рассматривать в стар-
шей школе. 
Говорить с детьми необходи-
мо именно о том, что может 
пригодиться им в реальной 
жизни. 
— Например, объяснить, как 
настроить автоплатеж приме-
нительно к оплате жилищно-
коммунальных услуг или как 
рассчитать процент по креди-
ту, — поясняет Новокре-
щенов. 

В начальной школе, считает 
он, прежде всего нужно объ-
яснить, что вообще представ-
ляют собой деньги.
— Часто дети, приходя в мага-
зин с родителями, начинают 
клянчить игрушку, — приво-
дит пример директор шко-
лы. — Хороший повод для раз-
говора о том, откуда вообще 
у родителей появляются день-
ги, чтобы дети понимали их 
ценность. 
«Покровский квартал» тесно 
сотрудничает с Высшей шко-
лой экономики. Поэтому 

большинство учеников регу-
лярно посещают мастер-
классы по экономике и фи-
нансам. 
— К нам приходят бизнесме-
ны и предприниматели, кото-
рые делятся с ребятами своим 
опытом вложения денег, — 
рассказывает Илья Новокре-
щенов. 
Также ученики школы «По-
кровский квартал» принима-
ли участие в осеннем фести-
вале финансовой грамотно-
сти. В этом году ребята плани-
руют снова присоединиться 

к увлекательному образова-
тельному мероприятию.
Сегодня каждый московский 
школьник имеет возможность 
научиться правильному обра-
щению с личными финансами 
как в рамках школьной про-
граммы, так и на дополни-
тельных занятиях. Таким об-
разом, во взрослую жизнь, ко-
торая неизбежно связана с де-
нежно-хозяйственными отно-
шениями, ребята вступают 
полностью подготовленными.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Физики и лирики: экономика 
пригодится всем
Занятия по финансовой гра-
мотности для студентов не-
экономических специально-
стей могут появиться в сто-
личных вузах уже в следую-
щем учебном году. 

Об этом сообщила руководи-
тель Сетевого методического 
центра для повышения квали-
фикации преподавателей ву-
зов и развития программ по-
вышения финансовой грамот-
ности студентов Ирина Теле-
шова. Занятия по повышению 
финансовой грамотности 
внедрили уже в 15 регионах 
России — от Калининграда до 
Дальнего Востока. 
— Владение базовыми финан-
совыми знаниями важно не 
только студентам экономиче-
ских специальностей. Грамот-
ность в этих вопросах нужна 
всем студентам без исключе-
ния, — утверждает Телешова. 
По ее словам, любой взрослый 
человек является частью эко-
номической системы, в кото-
рой ему приходится постоян-
но принимать соответствую-
щие решения. Поэтому важно 
сформировать у студентов та-
кую универсальную компе-
тенцию, включающую раз-
личные аспекты финансовой 
грамотности, которая в буду-
щем поможет им не стать 
жертвами мошенников. 
— По большому счету речь 
идет об экономической безо-
пасности государства. Пото-
му что когда люди неграмотно 
принимают решения, а потом 

остаются без квартир, жилья 
и средств к существованию, 
это негативно сказывается на 
всей нашей внутренней эко-
номической системе, — пояс-
няет Ирина Телешова. 
Для того чтобы готовить эко-
номически подкованных сту-
дентов, нужны специалисты. 
В методическом центре разра-
ботали программу повыше-
ния квалификации для препо-
давателей российских уни-
верситетов. 
Серия встреч продолжитель-
ностью 108 часов включает 
ряд практических занятий, 
которые помогают препода-
вателям разработать рабочие 
методики обучения финансо-
вой грамотности для своих 
студентов, учитывая специ-
фику университета и региона, 
в котором он расположен. 
В программу входят также за-
дания в формате вебинаров, 
методическое пособие и мо-
бильное приложение с урока-
ми, разработанное специали-
стами МГУ.
— По этой программе мы обу-
чили уже порядка одной тыся-
чи преподавателей, — отме-
чает руководитель центра.
А скоро занятия по финансо-
вой грамотности появятся 
и в столичных вузах.
— Думаю, что уже в следую-
щем учебном году будем пред-
лагать нашу программу мо-
сковским университетам, — 
отметила Ирина Телешова.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

С торгами 
знакомят 
играючи
Игротека «Экономикус. Бир-
жа торгов» пройдет в суббо-
ту, 23 июня, на ВДНХ. 

Бесплатные сессии игр будут 
проходить с 12 до 16 часов.
— Созданная при поддержке 
Департамента по конкурент-
ной политике, игра обучает 
создавать предприятия и стар-
тапы, — рассказывает автор 
игры Федор Корженков. — 
Участники, как на настоящем 
аукционе, торгуются за покуп-
ку компаний. Дети осваивают 
азы экономики.
Основной целью игры являет-
ся обучение детей управлению 
финансовыми потоками. Экс-
перты отмечают, что ответ-
ственное отношение к день-
гам формируется в возрасте от 
двух до пяти лет.
МАРИЯ КАФАНОВА, ОЛЬГА ВИХРОВА
edit@vm.ru

«Экономикус» — далеко 
не единственная игра, ко-
торая развивает у детей 
навыки обращения 
с деньгами. Стратегиче-
ская «настолка» для двух 
и более человек «Моно-
полия» стала настоящим 
хитом в этой области. До-
полняют ее «Фиксиноми-
ка» и «Продано!»

кстати

общество

москвичей приняли участие в первом го-
родском фестивале финансовой грамотно-
сти. Гостей площадок познакомили с азами 
страхования, налогообложения, а также 
способами защиты прав потребителей.

цифра

22 000

Каждый ребенок 
желает знать

Финансовая грамотность нужна и детям, и их роди-
телям. Деньги — не самоцель, но важный крите-
рий нашей жизни. Это один из факторов выбора 
профессиональной траектории и мотивирован-

ности при получении образования. Финансовая грамо-
та — это онлайн-переводы по картам, оплата товаров 
и услуг, специальные банковские приложения. Совре-
менному человеку необходимо разбираться во всех тон-
костях различных финансовых систем, и не только рос-
сийских. Каждый из нас должен знать, что существуют 
мошенники и ловушки, и понимать — как не стать их ми-
шенью. Учить детей финграмоте важно начинать еще 
в начальной школе. В дошкольном возрасте дети не со-
всем, на мой взгляд, готовы к этому, а в 1–4-х классах 
вполне. Родители уже с первого класса начинают выда-
вать карманные деньги или переводят средства на карту 
системы «Проход и питание». Так дети приобретают опыт 
самостоятельной оплаты покупок картой в школьном бу-
фете. Проект Минфина РФ и Всемирного банка формиру-
ет базовые знания детей 
и подростков в этом сек-
торе, а специальные 
сборники для всех воз-
растов учащихся дают 
возможность занимать-
ся системно и результа-
тивно. Основам финан-
совой грамотности уде-
ляется особое внимание 
благодаря участию 
школьников и их родителей в мероприятиях в рамках 
проекта «Субботы московского школьника». Эта тема си-
стемно поднимается рядом профильных вузов, по суббо-
там проводятся образовательные семинары и мастер-
классы для детей и родителей. Так родители получают до-
полнительную информацию и могут донести правила фи-
нансовой безопасности до детей. 
Деньги — это ресурс, на получение которого уходит зна-
чительная часть жизни. Поэтому тратить средства нужно 
с умом. Важно прививать бережное отношение к сред-
ствам, которые зарабатывают родители. На тематиче-
ских встречах и мероприятиях по финансовой грамотно-
сти дети и подростки осознают, как в семье зарабатывают 
деньги, как тратят и на что их откладывают. 
В семье так или иначе принимают решение, с какого воз-
раста начинать говорить с ребенком о деньгах. Для детей, 
не имеющих родителей, потребность приобрести знания 
основ финансовой грамотности в школьном учрежде-
нии — еще острее. Взрослея, они часто не умеют правиль-
но использовать средства и легко могут стать жертвами 
мошенников. Поэтому такие школьные занятия — неоце-
нимая помощь в социализации самых разных детей.

ОЛЬГА ГАЛУЗИНА
ЗАМПРЕД ГОРОДСКОГО 
ЭКСПЕРТНОКОНСУЛЬ
ТАТИВНОГО СОВЕТА 
РОДИТЕЛЬСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
ПРИ ДЕПАРТАМЕНТЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ МОСКВЫ

мнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Наука тратить
Вчера глава ФНС России Михаил Мишустин заявил, что с 1 января в Москве в тестовом режиме стартует проект по взиманию налога с самозанятых граждан. Столица 

недаром была выбрана одним из четырех пилотных регионов — москвичи, обладающие более высоким уровнем финансовой грамотности, способны наиболее объективно 
оценить нововведения. «ВМ» выяснила, как именно обстоят дела с финансовой грамотностью в столице и какие возможности для ее повышения предлагает город.

22 мая 2016 года. Дети осваивают профессию сотрудников банка в интерактивном 
образовательном городе профессий «КидБург»

жизни, поэтому через не-
сколько месяцев она не смог-
ла забрать всю сумму. Разуме-
ется, сотруднику банка следо-
вало подробно разъяснить 
клиенту условия. Но если это-
го не сделали, а  вы подписали 
документ, доказать, что вас 
о чем-то не информирова-
ли — уже сложно. Хотя 
и в этой ситуации нужно от-
стаивать свои права. 
Какие еще «негативные эф-
фекты» влечет за собой фи-
нансовая безграмотность?
Люди не сравнивают условия 
предоставления финансовых 
услуг. Например, постоянно 
растет число тех, кто обраща-
ется в микрофинансовые ор-
ганизации. Ситуация в каж-
дом отдельном случае обу-
словлена разными жизненны-
ми трудностями. Но когда, 
чтобы «залатать дыру» в бюд-
жете, берут микрозайм под 
700 процентов с уверенно-

стью, что через 10 дней выпла-
тят, ситуация часто складыва-
ется не так, как планирова-
лось. Человеку приходится 
многократно перезанимать, 

и заем превращается в долго-
срочный и неимоверно доро-
гой. При этом рядом может 
находиться банк, который 
предлагает значительно бо-
лее выгодные условия креди-
та. Но люди даже не заходят 

туда, так как боятся, что при-
дется собирать кипу докумен-
тов или что им просто отка-
жут. Причем чаще всего стра-
хи являются совершенно нео-

боснованными. 
Существует ли 
какая-то «исклю-
чительно москов-
ская» проблема?
Одна из первооче-
редных заключа-
ется в том, что 
люди не планиру-
ют личный бюд-
жет. Не ведут учета 
доходов, расходов 
и не формируют 
финансовую «по-
душку безопасно-

сти» на случай потери работы 
или болезни. Беда эта обще-
российская, но в Москве, где 
уровень жизни выше, она осо-
бенно заметна на примере 
мужчин в возрасте от 30 до 45 
лет, которые начинают хоро-

шо зарабатывать. Исследова-
ние показывает, что чем выше 
уровень дохода, тем больше 
они тратят на предметы пре-
стижа. И в результате, несмо-
тря на высокую зарплату, по-
падают в кредитную зависи-
мость. Быстро распространя-
ются в Москве и цифровые 
технологии: люди пользуют-
ся онлайн-платежами и бан-
ковскими картами, не забо-
тясь о безопасности.
Актуален в связи с этим и во-
прос защиты прав потребите-
лей финансовых услуг. О сво-
их проблемах люди пишут 
в Сбербанк и коммерческие 
организации, не имеющие от-
ношения к проблеме. При 
этом в ЦБ, Роспотребнадзор 
и за помощью к юристам об-
ращаются единицы. Стати-
стика Роспотребнадзора по-
казывает, что очень многие 
споры там разрешаются 
в пользу потребителей.

Какова политика столицы в от-
ношении повышения фингра-
мотности населения?
Интерес к вопросу в Москве 
очень высок. Городские Де-
партамент финансов и Депар-
тамент образования активно 
участвуют в процессе. В про-
шлом году мы приняли уча-
стие в организованном ими 
Московском фестивале по фи-
нансовой грамотности. В рам-
ках мероприятия в конце сен-
тября около 60 школ открыли 
двери для детей и  родителей. 
Кстати, Москва выдвинула 
предложение о его проведе-
нии. В этом году также плани-
руется такое мероприятие. По 
инициативе Департамента 
образования в международ-
ном исследовании PISA по 
финграмотности учащихся 
Москва участвует не только 
в составе российской группы, 
но и независимо. Город ставит 
для молодежи высокую план-
ку и отслеживает динамику 
изменений уровня финансо-
вых знаний ребят.
Несмотря на то что Москва не 
является пилотным регионом 
проекта содействию повыше-
ния финграмотности населе-
ния РФ, мы обучаем педагогов 
столичных школ. Многие об-
разовательные организации 
города заказали учебно-мето-
дический комплекс, разрабо-
танный для учащихся 2–11-х 
классов, а также педагогов 
и родителей школьников.
ОЛЬГА ВИХРОВА
o.vikhrova@vm.ru

Подушка 
безопасности 
для семьи 
составляет 
3 месячных оклада

27 декабря 2017 года 13:31 Сотрудник банка Светлана Пиктожите демонстрирует работу устройства самообслуживания с купюрами 
200 рублей и 2000 рублей

4 и 5 октября 2018 года 
в Москве пройдет Гло-
бальный форум по финан-
совой грамотности, по-
священный внедрению 
инновационных подходов 
для достижения глобаль-
ного прогресса в вопросах 
повышения финансовой 
грамотности. В нем при-
мут участие более 200 экс-
пертов из 60 стран. 
На площадках обсудят 
цифровизацию финансо-
вых услуг, подходы к фи-
нансовому образованию 
и защите прав потребите-
лей, а также финансовое 
образование молодежи 
и мигрантов.

справка

ИВАН ЯЩЕНКО
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
МАСТЕРСТВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

В течение всей жизни мы каж-
дый день используем деньги. 
Но, к сожалению, никто 
не обу чал нас, как ими пра-
вильно распоряжаться. А ведь 
в современных условиях 
очень важно распределять 
доходы, планировать расхо-
ды, а также уметь правильно 
оценивать финансовые риски. 
Сейчас в Москве уделяется 
большое внимание развитию 
финансового образования. 
Для учащихся школ функцио-
нируют кружки, а для учите-
лей проводятся курсы повы-
шения квалификации, а также 
оказывается методическая 
поддержка.
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Помимо российских курор-
тов, в 2018 году востребован-
ными странами, куда можно 
отправиться всей семьей 
предстоящим летом, стали 
также Болгария, Греция, Ис-
пания, Черногория и Турция. 
Эксперты одного из крупней-
ших агрегаторов по продаже 
билетов подсчитали, что тури-
сты выбирают их за относи-
тельную доступность и нали-
чие гостиниц типа resort, под-
разумевающих закрытость 
плюс широкий ассортимент 
различных сервисов. 
Билеты по самой низкой цене 
в Крым, Сочи и Болгарию 
можно найти в июне. Так, сле-
тать из Москвы туда и обратно 
обойдется в пределах семи 
с половиной тысяч рублей. 
Греция же выйдет в несколько 
раз дороже, однако в течение 
всего сезона можно будет най-
ти билеты за 14 тысяч рублей. 
В среднем на 20 процентов до-
роже Греции выйдет Испания. 
Правда, эксперты, проводив-
шие исследование, оговари-
ваются: если постараться, то 
и сюда можно найти билеты 
в пределах 14 тысяч рублей. 
Примечательно, что менее по-
пулярным направлением для 
отдыха с детьми оказалась 
Италия. Однако среди отдыха-
ющих без детей Апеннинский 
полуостров оказался на тре-
тьем месте после России 
и Грузии. 
По мнению экспертов, «оди-
нокие» туристы готовы боль-
ше платить за свой отпуск, вы-
бирая гостиницы категории 
Adults only — в среднем они 
стоят на 6 процентов дороже. 
В этом году отправиться всей 
семьей в Черногорию влетит 
в копеечку. Так, самые деше-
вые билеты можно отыскать 
в конце августа. Стоить они 
будут чуть более 16 тысяч руб-
лей. Но самый главный плюс 
в том, что в Черногорию не 
нужно оформлять визу.
Крым в последнее время сре-
ди россиян считается самым 
популярным направлением. 
Курорт интересен своими экс-
курсионными программами, 
пляжами и развлечениями на 
любой вкус. Из-за нежаркого 
климата особо востребовано 
направление среди семейных 
пар с детьми. 
— В прошлом году его посети-
ли свыше пяти миллионов ту-
ристов. В настоящее время 
идет реконструкция Крыма, 
недавно открыли мост. Теперь 
туда можно доехать на лич-
ном транспорте, что в два-три 
раза дешевле, — отмечает ви-
це-президент Российского со-
юза туриндустрии Юрий Бар-
зыкин. 
Кроме того, согласно результа-
там ежегодного исследования 
Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения, 
заграничные курорты уже не-
сколько лет подряд являются 
не самыми востребованными 
среди населения России. 
Так, Крым уже третий год под-
ряд занимает лидирующие по-
зиции в рейтинге наиболее 
желанных мест отдыха для 
россиян. 37 процентов заявля-
ют, что хотели бы провести 
лето именно там. Также назы-
вается несколько факторов 
преимущества крымского от-
дыха. 26 процентов опрошен-
ных считают природу на полу-
острове красивой, 23 процен-
та говорят, что там чистое 
море и хорошие пляжи, 
а 19 процентов поехали бы 
в Крым из-за климата. 
Особой популярностью поль-
зуется Черноморское побере-
жье России. К слову, уже в мае 

местные курорты открыли се-
зон отдыха. Анапа, Сочи, 
Ейск, Геленджик уже вошли 
в десятку самых востребован-
ных городов для отдыха с деть-
ми. Также спросом пользуют-
ся Евпатория, Ялта, Феодосия, 
Судак, Алушта. 
— Несомненно, Черномор-
ское побережье весьма попу-
лярно. Однако сейчас стоит 
говорить о расширении тури-
стической географии. В Рос-
сии много рекреационных ре-
гионов, которые не имеют 
аналогов в мире. Тур-

операторы стараются разви-
вать такие программы, пред-
лагают пакетные туры, кото-
рые на 20 процентов дешевле 
самостоятельных, — говорит 
Юрий Барзыкин. 
Например, в мае один из круп-
ных туроператоров России ор-
ганизовал бизнес-трип на Ал-
тай, целью которого стало об-
суждение возможностей для 
продвижения направления на 
туристическом рынке. Регион 
представлен различными экс-
курсионными программами, 
пешими, активными, конны-
ми и комбинированными ту-

рами различной продолжи-
тельности, различными ку-
рортами, которые располага-
ют природными термальны-
ми источниками. Тем не ме-
нее направление пока что не 
самое востребованное среди 
россиян. По словам Барзыки-
на, в прошлом году Алтай по-
сетили около двух миллионов 
ту ристов. 
Так, русская ал тайская приро-
да, сохра нившаяся в перво-
зданном виде, порадует всю 
семью. Например, пока что 
наиболее популярным видом 

туризма считается 
многодневный по-
ход с палатками 
всей семьей. В вос-
торг приведут 
леса, горы, озера, 
а также посиделки 
у костра и ловля 
рыбы. 
Если говорить о за-
рубежных поезд-
ках, то абсолютное 
первенство у рос-
сиян занимает Тур-
ция. Второе ме-

сто — Греция, третье — Кипр. 
Кроме того, если говорить об 
осенних курортах, то карти-
на иная: Таиланд, Китай 
и Вьетнам. 
— В последнее время оживля-
ется экскурсионная Европа. 
Российский турист прежде 
всего стремится в Германию, 
Чехию и Италию. Общий вы-
езд вырос на 30 процентов, — 
отметил Барзыкин.
Что удивительно, то Москва 
также является отличным ме-
стом для отдыха с детьми. На-
пример, только благодаря со-
бытийному туризму в про-

шлом году Златоглавую посе-
тили свыше 20 миллионов че-
ловек. По словам вице-прези-
дента Российского союза тур-
индустрии Юрия Барзыкина, 
география не ограничивает-
ся только одной столицей.
— Интерес у приезжающих 
также вызывают Подмоско-
вье и Золотое кольцо Рос-
сии, — говорит Барзыкин. 
В настоящее время столица 
может похвастаться перед 
другими городами обилием 
зеленых парков. Свои экскур-
сионные маршруты предла-
гают «Коломенское», «Цари-
цыно» и другие. Также летом 
Москву посещает множество 
иностранных театров, пока-
зывающих свои уникальные 
постановки. 
Кроме того, не стоит и сомне-
ваться в том, что благодаря 
мундиалю этот год станет для 
Москвы рекордным по тури-
стическим показателям. 
— По предварительным 
оценкам, около двух миллио-
нов туристов посетят Россию 
за месяц. Конечно, это поло-
жительным образом скажет-
ся на развитии туристиче-
ской отрасли. Побывав в Рос-
сии, увидев наши красоты, 
попробовав национальную 
кухню, а самое главное — по-
общавшись с людьми, ино-
странные туристы навсегда 
получат прививку от русофо-
бии. Они уже не будут верить 
вбросам негативной инфор-
мации о нашей стране, кото-
рые делают недружествен-
ные зарубежные источни-
ки, — говорит председатель 
Комитета Государственной 
думы РФ по физической куль-
туре, спорту, туризму и делам 
молодежи Михаил Дегтярев. 
По его словам, еще одним 
поло жительным результа-
том станет максимальное 
исполь зование наследия 
ЧМ-2018. 
— Такой опыт у нас есть. Бу-
дем развивать так называе-
мый событийный туризм, ко-
торый сейчас набирает попу-
лярность. Все российские ре-
гионы, принимающие матчи 
чемпионата, настроены на 
то, чтобы повышать количе-
ство событий, связанных и со 
спортом, культурой, выстав-
ками — загружать практиче-
ски всю инфраструктуру, 
включая стадионы, а также 
культурно-досуговые центры 
и залы. На первом этапе были 
капитальные вложения в ин-
фраструктуру транспортную, 
гостиничную и спортивную. 
Второй этап — само меропри-
ятие. А вот уже третьим и, на-
верное, самым важным эта-
пом станет максимально эф-
фективное использование 
наследия, — говорит Михаил 
Дегтярев. 

Черное море потеснило 
зарубежные курорты

28 мая 2018 года. Дети на пляже санатория в курортном городе Саки в Крыму во время фестиваля водных видов спорта «Желтый 
батискаф». Полуостров третий год подряд остается одним из самых желанных мест отдыха для россиян

Иностранцы ищут 
экстрима и эмоций

Пока москвичи выбирают 
между пляжным отдыхом 
в Турции и горнолыжными 
курортами в Швейцарии, не-
мало иностранных туристов 
простаивают в очереди за ви-
зами в Россию. Одни мечтают 
увидеть Кремль и собор Ва-
силия Блаженного, другие 
наслышаны о турах по ноч-
ной столице, демонстрирую-
щей все прелести по-нас то-
яще му русского досуга. Кор-
респондент «ВМ» связалась 
с представителями крупных 
зарубежных туристических 
компаний и выяснила, куда 
и с какими целями едут ино-
странные туристы.

Несмотря на ежегодно расту-
щие показатели числа ино-
странных туристов в России 
в целом и в Москве в частно-
сти, страна двуглавого орла 
в топ самых популярных на-
правлений для путешествий 
пока не попадает. Наиболь-
ший поток в последние годы 
фиксируется из Поднебесной: 
в прошлом году Златоглавую 
посетили 1,7 миллиона жите-
лей Китая. Но и европейцам 
здесь есть на что посмотреть.
— Если еще пять лет назад, за-
прашивая информацию о ту-
рах по России, путешествен-
ники выбирали Санкт-
Петербург, то сейчас полови-
ну себе «отбивает» Москва, — 
рассказала «ВМ» координатор 
азиатских направлений лон-
донского туристического 
агентства «Планета путеше-
ствий» Джулианна Мак-
Адамс. — Я сразу отмечу: речь 
идет именно об экскурсион-
ном туризме. А мировая прак-
тика показывает, что этот вид 
путешествий существенно 
уступает отдыху на море или 
экстремальным развлечени-
ям. К сожалению, в этих на-
правлениях российские ку-
рорты существенно уступают 
странам, для которых ту-
ризм — один из основных спо-
собов пополнения бюджета.

По словам МакАдамс, помимо 
традиционных двух столиц 
и туров по Золотому кольцу, 
большой процент британских 
путешественников интересу-
ется Байкалом и Камчаткой.
— Это очень дорогой отдых, 
понятно, что не каждый выло-
жит часть сбережений за по-
лет на вертолете над вулкана-
ми или за озерный поход, — 
объясняет туроператор. — Од-
нако такой эффектный туризм 
сейчас в моде: каждый мечта-
ет почувствовать прилив адре-
налина, прыгнуть с водопада 
или пролететь над огненным 
жерлом. Все, кто хотел прой-
тись по музеям, уже давно это 
сделали. Современного тури-
ста надо удивлять.
Стоит отметить, что для тури-
стов из достаточно большого 
перечня иностранных госу-
дарств процесс оформления 
путешествия в Россию ничуть 
не проще, чем для москви-
ча — поездка куда-нибудь 
в Германию. 
— Оформление визы занима-
ет в среднем от семи до десяти 
дней, при этом в большинстве 
случаев туристическая виза 
однократная, а срок пребыва-
ния — не более одного меся-
ца, — сообщила представи-
тель туристической фирмы 
«Самолетом из Мадрида» 
Хулиа Сандос. — Обязатель-
ное условие — приглашение 
принимающей стороны. Это 
существенно усложняет неор-
ганизованный туризм, по-
скольку оформить такое при-
глашение чаще всего можно 
только через агентство.
При этом, по словам обоих 
экспертов, Россию чаще всего 
выбирают уже достаточно 
опытные путешественники.
— Как правило, первые туры 
европейцы оформляют в со-
седние страны, — говорит 
Сандос. — Это и проще, и де-
шевле. А вот в города России 
отправляются путешествен-
ники, у которых в паспорте по 
меньшей мере две-три визы 
других государств.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

По данным «Левада-
цент ра», за границей бы-
вали две трети москвичей 
и около трети россиян. 
При этом действующий 
иностранный паспорт есть 
у 56 процентов столичных 
жителей и четверти граж-
дан России. Открытую ви-
зу для въезда в другую 
страну имеют 20 процен-
тов москвичей и девять 
процентов граждан стра-
ны. Исследователи отме-
чают, что за последние 
несколько лет число же-
лающих эмигрировать не-
много уменьшилось. Ча-
ще всего уехать хотят 
представители молодой 
возрастной группы и со-
стоятельные граждане.

справка

женя дозвонилась

Комментарии 
экспертов

КСЕНИЯ ЧЕСНОКОВА
БЛОГЕРПУТЕШЕСТВЕННИК 

Отдыхать можно отправиться 
куда угодно. Главный вопрос 
в том, чего именно хочется. 
Конечно, многим нравится не-
житься на пляже, но при этом 
не особо тратиться. Поэтому 
большинство выбирают Тур-
цию, Болгарию, Грецию. Но эти 
направления уже мало кому 
интересны. Я бы советовала 
открывать для себя новые 
страны. Например, Индонезию 
с ее вулканами. Это необычная 
страна с совершенно иной 
природой, нежели в России, 
другой культурой. К сожале-
нию, многие, когда слышат 
про Индонезию, сразу думают 
про Бали. Но это далеко не са-
мое интересное и дешевое ме-
сто, не самое красивое.

ОЛЕГ САФОНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА ПО ТУРИЗМУ 

Внутренний турпоток в нашей 
стране начал расти с 2014 го-
да. Если мы берем период 
с 2014 года по настоящее вре-
мя, то вырос он на 75 процен-
тов. Напомню, что в 2014 году 
были открыты Турция, Египет. 
Поэтому конкуренция была 
и будет. И она будет усили-
ваться. Мы ее не боимся, мы 
к ней относимся как к данно-
сти. Но мы должны сделать 
все, чтобы нашим гражданам 
были предоставлены каче-
ственные продукты, очень вы-
годные с точки зрения соотно-
шения цена — качество. 
И, естественно, мы должны 
заинтересовать наших граж-
дан, информировать, какими 
возможностями мы обладаем. 

Поход с палатками 
лучше деревни

В летнюю пору у каждого родителя есть два глобаль-
ных варианта: отправить своего ребенка «на дерев-
ню к бабушке» или выбрать для него более органи-
зованный вид отдыха. Бабушка — это, конечно, хо-

рошо. Тут и родственные связи, и положительное влия-
ние. Но при этом ребенок так или иначе остается практи-
чески без присмотра. 
Организованный отдых — это прежде всего летние лаге-
ря, походы и спортивные сборы. Среди моих знакомых не-
мало тех, кто задействует все три опции на протяжении 
одного лета. Ведь отпуск взрослых — 28 дней, тогда как 
каникулы ребенка — целых три месяца. 
Если говорить об обычных летних лагерях, основные на-
правления — Подмосковье, Краснодарский край и Крым. 
С очень большим отрывом идут зарубежные лагеря. И тут 
абсолютным лидером является Болгария. На ее сторо-
не — и удобные чартерные рейсы, и теплое море, и хоро-
шее соотношение цены и качества.
Немало московских детей предпочитают проводить ка-
никулы в походах. И здесь пальма первенства — у Валдая 
(Новгородская область). 
Местные палаточные лаге-
ря существуют уже не один 
десяток лет. Они успели 
сделать себе достойное 
имя и заслужили доверие 
родителей. На втором ме-
сте достаточно давно дер-
жится Карелия. Это такая 
Мекка активного детского 
туризма: замечательные 
леса, озера, красивая природа, а главное — безопасность. 
Необычные варианты предлагает и Краснодарский край. 
Довольно популярна программа перехода через горы 
в Сочи. Только представьте: сначала вы в середине лета 
играете в снежки на высокогорном леднике, а через пару 
дней спускаетесь к Черному морю!
Однако, прежде чем отправлять ребенка в путешествие, 
следует проверить репутацию компании, которая его ор-
ганизует. Благодаря интернету труда это не составит. 
Важные показатели: как давно существует компания, ка-
ковы отзывы о ней предыдущих клиентов, есть ли сани-
тарно-эпидемиологическое заключение. 
И все же остаются те самые 28 — а порой и меньше — дней 
отпуска, которые многие родители предпочитают прово-
дить с детьми. Понятно, что самый очевидный выбор — 
все то же море. Но сдать ребенка аниматорам, а самому 
загорать на шезлонге — это не отдых с ребенком. К сожа-
лению, как таковых целенаправленных предложений, ко-
торые нацелены на совместный туризм детей и взрослых, 
очень мало. Но, например, в Карелии есть программа се-
мейного похода на катамаранах. Это довольно любопыт-
но: на протяжении 24 часов родители находятся с ребен-
ком, постоянно общаются, всячески взаимодействуют… 
В городских условиях для подобных контактов времени 
почти не остается. А здесь экстремальные обстоятельства 
очерчивают вполне определенные рамки. Вот это по-
настоящему семейный отдых.

МАТВЕЙ 
ШПАРО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПО ДЕТСКОМУ 
ТУРИЗМУ 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬ
СТВЕ РОССИИ, 
ПУТЕШЕСТВЕННИК

выбор

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

48
процентов россиян 

ни разу не писали от-
зывы о поездках, 

но сами просматрива-
ют отчеты других.

6
пляжей Сочи удостое-
ны награды «Голубой 
флаг», которую вруча-

ют самым чистым 
пляжам планеты.

1,6
тысячи долларов 
в среднем тратят 

на одно путешествие 
туристы из Россий-

ской Федерации.

48
процентов составляет 
доля Турции в объеме 

реализованных 
в этом году турпуте-

вок в России.

34
процента отелей 

в России готовы при-
нимать в своих номе-
рах туристов с питом-

цами.

75
процентов пассажи-
ров из России чаще 

всего пользуются ус-
лугами отечествен-
ных авиакомпаний.

12
процентов составил 
рост продаж туров 

в Карелию в этом се-
зоне по сравнению 
с прошлым годом.

1,5
миллиона туристов 
отдохнули в Крыму 

с начала текущего го-
да, по данным 

на 14 июня.

2
место в Европе зани-

мает Москва в катего-
рии «Лучшие развива-

ющиеся туристиче-
ские направления» 

по версии Trip Advisor. 

Страницу подготовила 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

Лето гонит людей из большого города в отпуск — в путешествие, на природу, а еще лучше — на море. На странице «Туризм» наши корреспонденты выясняли, каким 
странам и направлениям отдают предпочтение москвичи, а наш эксперт рассказывает о том, куда можно отправиться вместе с детьми, а куда их брать категорически 
не рекомендуется. Кроме того, мы выяснили, куда в России чаще всего отправляются испанские и английские туристы. 

Россия с ее об-
ширной терри-
торией, уни-
кальным исто-
рико-культур-
ным наследием 
и удивительной 
природой попа-
ла в топ попу-
лярных стран 
для отдыха 
с детьми летом. 

тенденция

Россияне хотят 
проводить 
лето в Крыму 
и на Черноморском 
побережье

По итогам прошлого года количество выездов за рубеж 
с целью туризма выросло на 54 процента и составило 
11,6 миллиона человек. Согласно данным Пограничной 
службы Федеральной службы безопасности России, по-
добная положительная динамика наблюдается впервые 
за последние несколько лет. Так, с 2013 года турпоток 
в иностранные государства снижался. 

Топ-10 стран, куда едут отдыхать 
отечественные туристы

Страна 2017 год 2016 год % к 2016 году

1 Турция 2985 262,9 1025

2 Испания 657,1 565,0 16

3 Китай 654,6 458,7 43

4 Греция 641,1 605,2 6

5 Кипр 560,2 541,5 3,5

6 Италия 548,0 407,9 34

7 Таиланд 531,3 465,7 14

8 Тунис 413,6 531,0 –22

9 Болгария 407,6 469,9 –13

10 Германия 486,4 369,2 32

Выезд россиян за рубеж с целью туризма 
за 9 месяцев 2017 года (тысяч поездок)
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точка Точку в номере ставит столичный рабочий Алексей Мареев. После напряженной ночной смены он пришел на Борисовские пруды — расслабиться, порадоваться 
утреннему солнышку и порыбачить в свое удовольствие.  Опытному рыбаку сразу же улыбнулась удача: стоило забросить удочку, и уже через несколько минут (если 
быть точным — в 10:09) на крючке болтался симпатичный горбатый окунь. Но молодой человек показал себя еще и подлинным любителем природы — пойманного 
окушка он отпустил обратно в пруд. Кстати, сегодня многие собираются порыбачить. А как еще ценителям этого замечательного и популярного вида отдыха отме-
тить Всемирный день рыболова, который приходится на 27 июня! Ну, за рыбалку! 

Промытые мозги 
доверчивых 

В один из мессенджеров пришло сообщение от друга. 
Если вкратце, то меня предупредили о том, что один 
из крупнейших российских банков сейчас отслежи-
вает простейшие операции как то — перевод денег 

с карты на карту — и звонит отправителям с тем, чтобы уз-
нать назначение платежа.
Если выяснится, что человек где-то неофициально подра-
батывает, его сдадут в налоговую инспекцию. А уж налого-
вики с него не слезут — и 13 процентов НДФЛ затребуют, 
и множество штрафов выпишут. Люди серьезно это обсуж-
дают, воспринимают серьезно и серьезно же предупрежда-
ют знакомых. Что ж, такое желание помочь близким по-
нятно и оправданно. Но возникает один самый важный во-
прос: куда делось критическое мышление людей?
Если разобрать  данное конкретное сообщение логически, 
то сразу становится интересно, откуда у банка столько со-
трудников, чтобы отслеживать такие операции, которых 
наверняка в одной Москве в день проводятся миллионы? 
А уж сколько их в день проводится в целой стране — вооб-
ще не счесть. И что  — на каждый десяток платежей по со-

труднику? Какой же штат 
для этого необходим фи-
нансовой организации? 
Эти же вопросы я задала 
и предупредившему меня 
другу. Ответов, как водит-
ся, не получила.
Ранее от этого же приятеля 
приходило другое преду-
преждение: мол, со следу-
ющего месяца вступает 

в силу закон, согласно которому россияне смогут бесплат-
но вызывать скорую помощь не более четырех раз в год. 
Стало интересно, откуда ноги растут. Внимательно про-
шерстила интернет — никаких внятных объяснений, ссы-
лок на компетентные источники не нашла. Обзвонила 
знакомых, которые могут быть в курсе нововведений, — 
никто ничего не знает, официальных подтверждений ин-
формации нет. Делаю вывод о том, что и это предупрежде-
ние оказалось не чем иным, как фейком. Тем более что до 
сих пор и скорая у нас бесплатная, и государственная ме-
дицина в целом. По крайней мере мое последнее обраще-
ние в поликлинику по месту жительства это подтвердило. 
Но если к фейкам как таковым мы уже привыкли, то как 
привыкнуть к тому, что люди разучились элементарно 
фильтровать информацию и отделять зерна от плевел? 
Ведь не верят же сейчас люди так массово в финансовые 
пирамиды и прочие «поля чудес». Хотя надо сказать, что 
отдельные исключения есть, но они лишь подтверждают 
общее правило. 
Имея исходные данные, при которых сограждане с легко-
стью «съедят» любое откровенное вранье, и лишь едини-
цы усомнятся в достоверности. 
Но по этой логике что с большинством можно сделать? 
Да все что угодно! Такое доверчивое большинство можно 
легко использовать в своих целях, например, вывести на 
улицы, спровоцировать на беспорядки. 
Однако же финал таких манипуляций массовым сознани-
ем несколько предсказуем как для большинства, так и для 
организаторов.
Вроде посмотришь — взрослые, образованные люди, а ве-
рят во всякую чушь и небылицы. 
И позволяют простыми, незамысловатыми способами 
промывать себе мозги. Но все это мы — россияне — про-
ходили. И казалось бы — должна быть прививка, иммуни-
тет, а его отчего-то нет. А жаль. 

АННА 
МОСКОВКИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

сети и бредни

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Тренинг
Искусство продаж

Краснопресненская 
М. Конюшковский пер.,  2 
Business Relations 
28 июня, 10:00
Как найти подход к каждо-
му клиенту — даже самому 
сложному? Если разобраться 
с основными этапами продаж 
и выучить основные приемы — 
сложностей не возникнет. 

Семинар
Кафе-кондитерская 
16 кв. м: подробно 
об открытии. 

Каховская 
Ул. Каховка, 37, стр. 1 
Центр услуг для бизнеса 
по ЮЗАО 
28 июня, 14:00 
На семинаре расскажем, как эф-
фективно использовать каждый 
сантиметр своего кафе.

деловая афиша

Музейщики предлагают учредить 
День памяти народного ополчения 

Вчера в музее Мещанского 
района «Садовое кольцо» 
прошел круглый стол, посвя-
щенный годовщине форми-
рования народного ополче-
ния в столице в годы Великой 
Отечественной войны.

Здесь собрались представите-
ли школьных музеев, которые 
ищут материалы о дивизиях 
народного ополчения, сфор-
мированных в  столице в июле 
1941 года. Они обсуждали во-
просы патриотического вос-
питания и развития школь-
ных музеев.  
— Мы должны сделать так, 
чтобы школьников чаще вози-
ли с экcкурсиями по местам 
боевой славы, — считает 
участница встречи Анна 
Дрожжина. 

Также в рамках мероприятия  
Юрий Богданов представил 
присутствующим свою книгу 
«Легендарный ФД. Федор Гнез-
дилов — московский ополче-
нец, смоленский партизан, со-
ветский гвардеец», которую он 
написал в соавторстве с потом-
ком героя — Валерием Гнезди-
ловым.  
По итогам прошедшего кру-
глого стола его участники ре-
шили обратиться к городским 
депутатам с предложением 
установить в октябре День па-
мяти народного ополчения.
— Эту идею я донесу до депу-
татского корпуса, — пообе-
щал член Молодежной палаты 
при Московской городской 
думе Игорь Страхов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 13:25 Валентин Гнездилов (слева) и Юрий Богданов 
представляют свою книгу «Легендарный ФД»

Столичным врачам 
начнут преподавать 
медицинскую этику.
И как вам?

АНДРЕЙ ХРОМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВА ЗАЩИТЫ 
ПАЦИЕНТОВ

Москвичи меньше жалуются 
на невежливость в поликли-
никах. Здесь медицинская по-
мощь находится на достаточно 
высоком уровне. Для столич-
ных врачей созданы более 
комфортные условия для рабо-
ты. Как правило, если пациен-
ты жалуются на хамское отно-
шение, то не со стороны вра-
чей, а со стороны другого ме-
дицинского персонала. С док-

торами тоже бывают связаны 
случаи грубого отношения. 
Медики трудятся по 12 часов, 
осматривают большое количе-
ство пациентов. Они прекрас-
но знают, как нужно общаться 
с ними, но работа в авральном 
режиме приводит к эмоцио-
нальной усталости, и на эти-
кет просто нет сил. 

ЕЛЕНА ВИНОГРАДОВА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Безусловно, эта мера может 
быть эффективной. Важно 

Врачей и медицинский персонал московских больниц начнут обучать этике общения с пациентами. Проект в пи-
лотном режиме стартует в сентябре на базе приемного отделения НИИ скорой помощи имени Склифосовского. 
Курсы пройдут заведующий отделения, врачи, медицинские сестры и администраторы.

вопрос дня найти подход к врачам, кото-
рые могут воспринимать это 
в штыки. Вопрос доверия 
в этом плане очень важен. 
На таких курсах будет полез-
но не только обучение этике, 
но и профилактика профес-
сионального выгорания. 
В этом плане профессия нахо-
дится в зоне риска. Это боль-
шие нагрузки, работа с боль-
шим количеством людей, 
и не каждому из них получа-
ется помочь. В какой-то мо-
мент у врача может вырабо-
таться цинизм, это защитная 
реакция. Иначе сердце по-
рвется на части, если воспри-
нимать происходящее очень 
близко. 

АЛЬБИНА СТРЕЛЬЧЕНКО
ЧЛЕН ПРОФСОЮЗА ВРАЧЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

В московских поликлиниках 
стали гораздо лучше отно-
ситься к пациентам. Но в ко-
роткий срок изменить ситуа-
цию полностью невозможно. 
Нам в наследство досталась 
эпоха, когда в государствен-
ных учреждениях, не только 

в поликлиниках, хамили горо-
жанам. И никакой работы по 
изменению ситуации раньше 
не проводилось. Конечно, вра-
чи должны выполнять и функ-
цию вежливого обслуживаю-
щего персонала. У доктора нет 
цели нагрубить кому-то. Чего 
греха таить, они порой срыва-
ются на пациентов, но и неко-
торым из посетителей, кото-
рые к ним обращаются, тоже 
не помешало бы пройти курсы 
обучения вежливости. 

ГЛЕБ СЕДОВ
МОСКВИЧ

Когда включаешь телевизор 
и видишь кадры, что иногда 
происходит в наших медицин-
ских учреждениях, за голову 
хватаешься. Отпадает всякое 
желание лечиться. Благо лич-
но я с таким не сталкивался, 
но мои друзья и знакомые 
иногда рассказывают, как им 
нагрубили в поликлинике. 
Я не уверен, что какие-то кур-
сы могут изменить ситуацию. 

Строительство
и ремонт

Коллекционирование

Разное

Юридические услуги

Животные и растения

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Циклевка пола. Т. (985) 994-48-10

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● ООО «Биллборд-принт» — ус-
луги по широкоформатной печати 
для наружной рекламы: литой бан-
нер — 250 руб.\кв. м; ламинирован-
ный баннер — 170 руб.\кв. м; сити-
борды — 3500 руб.\шт (Publiman). 
Т. (495) 724-78-48

Кредиты, ссуды

Недвижимость

 ● Бутырская ст. м., 17-й пр-д Ма-
рьиной Рощи, д. 9. Аренда площади 
от 10 до 140 кв. м. Охрана, парковка. 
Собственник. Стоимость — от 9000 
руб/кв. м. в год. Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км село 
Пуриха. Участок 16 соток. По границе 
смешанный лес. Рядом спортивный 
курорт «Сорочаны». Стоимость — 
1 800 000 р. Т. (495) 933-35-35

 ● Новорижское ш. 10 км. рядом 
с дер. Михалково. Участок 17 соток, 
ИЖС, в лесном массиве. Стоимость – 
18 300 000 руб. Т. (495) 933-35-35

Подготовил НИКИТА КАМЗИН
edit@vm.ru
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